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шли ко мне из зала. Вот эту 
пачку записок просто стыдно 
читать. Кстати, большинство из 
них не подписаны.-,В повестку дискуссии 

идеологического актива
16—17 июня будет прохо

дить совещание - дискуссия 
идеологического актива обла
стной комсомольской органи
зации «О стратегии и тактике 
политической работы комсо
мольских организаций обла
сти в целях обретения авто
ритета комсомолом».

Цель дискуссии ясна: опре
делить позиции действия ком
сомола, как общественно-по-

литической организации, в 
современных условиях. Тем 
более, что на VII пленуме 
ЦК ВЛКСМ этому вопросу бы
ло уделено немало внимания. 
На дискуссии предполагает
ся также обсудить предложе
ния в проекты Устава и Про
граммы ВЛКСМ, поразмыш
лять о задачах внеочередно
го XXI съезда комсомола, ес
ли решение об его проведе
нии будет все-таки принято.

ПОЧЕМУ МЫ
ПРОИГРАЛИ
НА ВЫБОРАХ

Все-таки хочется вернуться 
к минувшей избирательной 
кампании, проанализировать 
ее итоги, выяснить причины 
поражения наших комсо
мольских кандидатов, чтобы 
извлечь уроки на будущее. 
Тем более, что прошедшие 
выборы — ие последние, и 
впереди нас ждет не менее 
острая и бескомпромиссная 
борьба за депутатские ман
даты в республиканском и 
местных Советах. Итак, поче
му наш кандидат — комсо
мольский работник Вадим Ду- 
даренко проиграл на вы
борах?

Как бывшее доверенное 
лицо кандидата в народные 
депутаты СССР В. Дударен- 
ко, могу сказать, что в зна
чительной мере вина за по
ражение лежит на нашей 
команде, которая поздно 
включилась в предвыборную 
борьбу. Мы не успели толко
во наладить работу «мозго
вого центра», а потому слабо 
анализировали и корректиро
вали порой непредсказуемый 
ход избирательной кампании. 
Оказался неудачным выбор 
Кандидатом доверенных лиц, 
так как некоторые из них 
действительно из-за занятости 
не смогли по - настоящему 
включиться в работу, другие 
просто безответственно отнес
лись к этому делу. Зачастую 
не хватало навыков и опыта 
ведения предвыборной борь
бы, имевшихся у соперников, 
чьи ■ помощники уже участво
вали в выборах 26 марта. 
Таковы, в основном, промахи, 
допущенные нашей командой.

Но все-таки не только это 
послужило причиной пора
жения нашего кандидата/ Ва
дим Дударенко не какой-ни
будь «независимый кандидат», 
он в первую очередь лидер, 
причем заметный, нашей ком
сомольской организации, и 
на ее поддержку, поддержку 
организации мы, естественно, 
рассчитывали более всето. 
Однако надежды оказались 
напрасными. Возникает воп
рос: что это — преднамерен
ный срыв или простое неу
мение комсомольского аппа
рата работать в новых усло
виях, когда требуется дело, а 
не пустые декларации?

В апреле на совещании пер
вых секретарей горкомов и 
райкомов ВЛКСМ, проведен
ном в обкоме комсомола, бы- 
,ло принято хорошее решение 
' об организации предвыбор
ной кампания комсомольских 
кандидатов. Но это решение 
постигла печальная участь 
десятков других хороших по
становлений, принимаемых 
на всех уровнях. Как всегда, 
дело сгубили «досадные ме
лочи».

К примеру, крылатая фра
за «автомобиль ие роскошь, 
а средство передвижения» 
имеет для кандидата по на
ционально - территориально
му округу буквальный смысл 
— иначе объехать округ 
очень трудно. Однако не наш- 

' лось в нашей организации ни 
одной автомашины для пос
тоянного использования в 
предвыборных целях! Встре
чи с избирателями не раз 
срывались из-за «проколов» 
с транспортом. Нетрудно 
представить после этого ре
акцию людей, напрасно при
шедших на встречу с канди-
датом. Так,
произошло в

к сожалению, 
Асбесте, Перво

мы и райкомы ВЛКСМ зай
мутся агитацией в пользу 
комсомольских кандидатов, 
помогут в организации и про
ведении их встреч с избира
телями, в распространении 
плакатов и листовок. Хотя на 
словах возражений ни у кого 
не было, в действительности 
аппарат провалил работу.

По пальцам можно пере
считать комитеты комсомола, 
которые не сидели сложа ру
ки. Там, где комсомольские 
органы включились в предвы
борную борьбу, чувствуется 
пусть скромный, но резуль
тат. В два — три раза выше 
среднего оказался процент 
голосов, поданных за Вадима 
в Ачитском районе, Качкана
ре, Реже, Артях, в полтора 
раза — в Красноуфимске, 
Алапаевске, Нижнем Тагиле.

Однако, активная работа 
комитетов комсомола была 
исключением, а не правилом. 
В Свердловске, несмотря на 
обещания секретарей горко
ма, не было организовано ни 
одной встречи, в штаб по вы
борам не были выделены ра
ботники аппарата. Напомню, 
когда обсуждали эти вопро
сы на совещании, комсомоль
ские работники, в том числе 
и из Свердловска, говорили о 
необходимости выделения 
предвыборной агитационной 
кампании. А яа деле... Аппа
рат областного комитета 
комсомола, Свердловский гор
ком и большинство других 
комитетов ВЛКСМ проявили 
нерасторопность и равноду
шие, действовали по принци
пу «спасение утопающих — 
дело рук самих утопающих». 
Для общественно - полити
ческой организации такое 
отношение к политической 
борьбе непозволительно и не
простительно.

И еще об одном. Резуль
таты голосования показыва
ют: нам не удалось сломать 
стереотип «комсомольский 
работник — карьерист и без
дельник». На мой взгляд, это 
— тоже одна из главных 
причин поражения Дударен
ко. Да, это свидетельство от
ношения к комсомольскому 
аппарату, к комсомольской 
организации вообще.

На Съезде не раз звучала 
мысль о несовершенстве ны
нешнего Закона о выборах, о 
том, что квоты для обще
ственных организаций поз
воляют некоторым становить
ся депутатами чуть ли не ав
томатически. Если Закон о 
выборах будет изменен, на 
выборах в республиканские и 
местные Советы комсомол не 
будет иметь гарантированно
го представительства в кор
пусе депутатов. Кто же тог
да будет отстаивать интере
сы своих молодых избирате
лей.?

Тогда комсомолу придется 
наравне Со всеми участвовать 
в острейшей борьбе депу
татские мандаты. Прошедшие 
выборы наглядно показали, 
что к такой борьбе сегодня 
комсомол как организация не 
готов и ие способен. И если 
всем нам — и рядовым ком
сомольцам, и выборным ра
ботникам, и аппарату —■ всем, 
не извлечь уроки и не сде
лать выводов, то и в будущем 
наших кандидатов ждет 
обидное поражение.

В. ПУТИЛИН,

Новая рубрика: депутатская площадь

чрезвычайный,
ДИСКУССИОНН ыи,

Захаров:

ПЕРВЫЙ
Главный успех

12 июня. 19.00. Свердловский Дворец 
спорта. В зале столько людей, сколько вме
щают эти стены — более пяти тысяч. На 
сцене — те, кого мы ждали из Москвы с 
таким же жгучим интересом, как в дни ра
боты Съезда следили за каждой прямой те
левизионной трансляцией.

Первый секретарь Свердловского горко
ма КПСС В. Д. Кадочников представил чле
нов нашей парламентской делегации, народ
ных депутатов СССР, пришедших на премь-

ТЕЛЕМОСТ, 
ДНЕВНОЙ 
И НОЧНОЙ

Телевизионный — это днем, 
когда мы «присутствовали» в 
Кремлевском Дворце съездов 
вместе с депутатами и видели 
порой больше, чем наша де
легация, разместившаяся на 
«Камчатке» партера. Телеграф
ный, телефонный—это ночью.

ериую послесъездовскую встречу с избира
телями: Г. П. Грачеву, В. А. Бирюкова,
Г Э. Бурбулиса, В. А. Волкова, А. А. За
харова/Л." С. Кудрина, А. М. Макашова, 
И. В. Прудникова, А. А. Сидорова, В. И. 
Шмотьева.

...Зал уже активно передает записки в 
«президиум», вступительное слово заверша
ется под нетерпеливые аплодисменты, мик
рофоны включены.

Мост, перекинутый незримо из 
свердловских квартир в номера 
гостиницы «Россия», где жили 
земляки - депутаты.

Грачева: — Постоянно чув
ствовали связь с вами, и это 
очень помогало в непростой 
атмосфере Съезда, которая 
складывалась не совсем так, 
как нам того хотелось.

Бурбулис: — Съезд не 
ограничивался пространством 
зала, телеэкрана и трибуны. 
Это и пространство внесъез- 
довского общения, где шли

поиски единомышленников в 
других делегациях. Это и еще 
один «съезд» с участием изби
рателей — на митингах с мо-
сквичами, заочный со
свердловчанами.

Ночной звонок. По Свердлов-
скому времени половина
третьего. «Я пенсионерка, Ли
дия Антоновна, не сплю уже
которую ночь, хочу, 
передали эти строки 
ню, который воевал 
стане, и обрушился

чтобы вы 
тому пар- 
в Афгани- 
на акаде-

мика Сахарова...» Она продик-

уральске, Красноуфимске и
других городах и поселках. 

Предполагалось, что горко-

секретарь комитета ВЛКСМ 
Свердловского 

горного института.

«РАЗНОЕ»
Обычно вопросы под такой 

рубрикой обсуждаются в кон-^ 
це собрания. Часто в «разное» 
попадает очень важное, и для 
него как раз не остается до
статочно времени. Так было и 
на Съезде.

Поэтому поговорим о «раз
ном», проявившемся на встре
че во Дворце сперта, сейчас, 
не откладывая на финал.

Можно не соглашаться с по
зицией депутата Сидорова, 
спорить об уместности ее об
народования- с трибуны Съез
да, осуждать интонационно 
негативную окраску его сооб
щения о депутате Кудрине. 
Но нельзя оспаривать право 
человека на собственное мне
ние.

Отдадим должное Алексею 
Анатольевичу Сидорову: пре
дельно сдержанно, корректно 
он пытался ответить залу, по
чему выступил против кандида
туры Леонида Кудрина — как 
члена и тем более председа-
теля комиссии по 
следственной группы 
Терпеливо объяснял 
выражал личную точку

«делу» 
Гдляна, 
он, что 
зрения,

а отнюдь не всей делегации,

товала мне: «Солдат России, 
человек, сынок, открой глаза 
от злой афганской пыли...»

Вопрос: — С каких это пор 
стихи, которые Евтушенко чи
тал на одном из московских 
митингов в дни Съезда, при
надлежат, оказывается, кому- 
то другому!

Бурбулис: — Стихи Евтушен
ко распространялись среди 
депутатов, есть они и у меня. 
Таких строчек, что диктовала 
моя свердловская собеседни
ца, вы в них не найдете. Кро
ме того, нельзя не почувство
вать — стихи совершенно раз
личны по настроению. Евту
шенко в своем стихотворении 
как бы возвращает депутату

Съезда — телемост с избира
телями. Ежедневная прямая те
летрансляция его заседаний.

Вопрос: — Сообщалось, что 
в дни Съезда депутаты посмот
рели новую работу Централь-
ного телевидения докумен-
тальный фильм «Перед выбо
ром». Когда его увидим мы!

Захаров: — Фильм снят из
вестным документалистом Са
марием Зеликиным в Сверд
ловске о предвыборной кам
пании, о ходе выборов. Ко
нечно, свердловчане должны 
его посмотреть. Но день и час 
демонстрации по ЦТ нам неиз
вестен, хотя показ запланиро
ван.

Сидоров: Работа нашей

Червонописскому его же 
лобленную интонацию. А 
тех безыскусных строчках

оз- 
в

и чувство совиновности, и при
зыв к состраданию, и доброе 
доверие к человеку, кото
рый поймет со временем 
свою неправоту.

группы заключалась не только 
в том, что вы видели на теле
экране. Она начиналась задол
го до Съезда, еще в апреле. 
И об этом тоже мы рассказы
вали избирателям по «теле
фонному мосту».

Разные были звонки. Как и 
записки, которые сейчас пр^-

НА СНИМКАХ: у микрофона

не претендовал 
Представьте, 

лому человеку 
свист, выкрики

на это...
каково пожи- 

выступать под 
«Позор!», улю-

люканье — нет, не всего зала, 
но многих наиболее; «возму
щенных» избирателей. Депута
ту Сидорову так и не дали 
до конца высказаться. Да и 
судя по лицам самых оголте
лых его оппонентов, объясне
ния депутата их меньше всего 
интересовали. Им тёк хотелось 
публично поглумиться, ошель
мовать человека, который, по 
их мнению, «опозорил Сверд
ловск», учинить своего рода 
гражданскую казнь...

А не кажется ли кричав
шим «Ату его!», что ситуация 
во Дворце спорта оказалась 
«калькой» ситуации на Съезде, 
когда захлебываясь от «пра
ведного гнева», иные депутаты 
сгоняли с трибуны Андрея 
Дмитриевича Сахарова, выра
жали ему «всенародное презре
ние» и пускали слезу по пово
ду «оболганных академиком 
наших детей»?..

(Окончание на
свердловчанин Ва л ер ии JWmp т ь'

ев; аудитория — избиратели; на сцене — участники Встречи; 
слово — Виталию Бирюкову из Серова.

Фото Л. БАРАНОВА.

«ВАМ ПРИВЕТ
ИЗ ПРЖЕШТИЦЕ!»

Так приветствовали своих 
коллег на комбинате «Сухо- 
ложцемент» члены делега
ции из Чехословакии, кото
рая прибыла в Сухой Лог.

Горожане уже давно дру
жат с жителями округа 
Пльзень — Юга. Обменива
ются не только делегация
ми. но жизненным и произ
водственным опытом. Это 
помогает побратимам лучше 
понять друг друга.

Сергей Новоселов — сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
комбината рассказал, что 
чешские друзья с большим 
интересом ознакомились с 
промплощадкой и комбина
товским музеем. Затем сос
тоялась встреча в комитете 
комсомола.

Сухой Лог.

ДВАДЦАТЫЙ
СЕКРЕТАРЬ
Мы как-то больше при

выкли. что ведем счет пре
зидентам- Соединенных Шта
тов Америки. Джордж Гер-

Врачи Свердловского ожо
гового центра борются за жиз
ни пострадавших в железно
дорожной катастрофе в Баш
кирии. Рассказывает журна
лист Тамара Ломакина.

Мир сегодня: ф К визиту в 
ФРГ Председателя Верховного 
Совета СССР М. С. Горбаче
ва 0 Иммигранты в США 
• Отпуск для влюбленных.

На экранах Свердловска и 
области фильм о проблемах 
молодежи «Трагедия в стиле 
«рок». Мнение о киноленте 
Светланы Яницкой и Юрия 
Спасского,

берт Уокер Буш — таково 
имя сорок первого пре
зидента США. А вот двад
цатого секретаря Кировград- 
ского горкома ВЛКСМ зовут 
Александр Зимин. О «своем 
порядковом номере» он уз
нал совершенно недавно, ко
гда вплотную занялся исто
рией городской комсомоль
ской организации.

Дело в том. что ей испол
няется 70 лет. За это вре
мя не было написано и сколь
ко нибудь значимого мате
риала о летописи становле
ния, взросления и развития 
городского союза молоде
жи.

И вот Александр решил 
заполнить «белые пятна» ис- 
тооии. Горком ВЛКСМ об
ратился ко всем бывшим 
первым секретарям с прось- 
бой откликнуться и напи
сать свои воспоминания. Го
родская газета уже опубли
ковала шестнадцать матери
алов.

— Правда, не все секрета
ри откликнулись на нашу 
просьбу, —■ говорит А. Зи
мин. — Некоторые просто 
отказались — ничем не мо
тивируя свой отказ. Думаю, 
им просто нечего сказать о 
своей работе в комсомоле.

На сегодняшний день ре
бята обобщили собранный 
материал и собираются из
давать книгу воспоминаний. 
А совет ветеранов комсомо
ла. председателем которого 
является Е. А. Кузнецова, 
организовал первую. экспози
цию документов, фотогра- 
|фий, предметов труда, бы
та, материалов из истории 
городской комсомольской

организации, которая раз
вернута во Дворце пионеров.

О. КСАНИН.
Кировград.

ПЯТЬ тысяч
ПАЦИЕНТОВ

Для штаба экспедиции «Чи
стая Чусовая» наступивший 
летний сезон — время нап
ряженной работы. Мы уже 
сообщали, что предстоит изу
чить заболеваемость людей в 
бассейне Чусовой, посмог\ 
реть, как загрязнение реки 
влияет на здоровье. В июле 
бригады специалистов - ме
диков появятся в Билимбао, 
Коуровке, других поселках и 
деревнях.

— Надо обследовать, как 
минимум, пять тысяч чело
век, чтобы получить верную 
картину, — говорил на пос
леднем заседании штаба сот
рудник Свердловского инсти
тута геологии и геохимии 
А. И. Ковальчук. — Причем 
именно тех, кто живет в бас
сейне реки не менее 10—15 
лет.

Можно представить, какая 
сложная и кропотливая ожи
дается работа. Ведь придется 
еше и просмотреть огромное 
количество документов: ис
тории болезней, патологоана
томические заключения. Ре
зультатом усилий должна 
стать подробная карта забо
леваемости района.

— Уже этим летом мы в 
силах решить конкретные 
проблемы, — считает руке« 
водитель штаба экспедиции 
Н. М. Калинкин. — Поможем 
турбазе «Чусовая* улучшить

свое финансовое положение, 
привлечем к этому центры 
НТТМ. Сейчас у нас появи
лись неплохие возможности 
для работы —• Свердловское 
отделение Советского фонда 
мира выделило 5 тысяч руб
лей.

Итак, самые главные со
бытия нынешнего сезона еще 
впереди. И первым из них 
станет слет участников экс
педиции на турбазе «Чусо
вая» 1—2 июля.

В. ВЛАСОВ.
Свердловск.

ПОД эгидой
ФОНДА КУЛЬТУРЫ

В Свердловске в выставочном 
зале Союза архитекторов от
крылась необычная художест
венная экспозиция под назва
нием «Эротика, акт, модель».

Выставка организована экс
периментальным производст
венным объединением Всерос
сийского фонда культуры. Сов
сем недавно она с большим ус
пехом прошла в Уфе. и сейчас 
показывается у нас. кстати ска
зать, в' большем объеме.

Экспозиция составлена из ра
бот разных лет члена Союза 
художников СССР, известного 
свердловского графика Алексея 
Казанцева и фотографий кино
оператора Свердловской кино
студии Вячеслава Еврилова.

Объединены эти работы од
ной темой — художественное 
изображение обнаженного жен
ского тела. Красота женского 
тела привлекала внимание 
художников всех времен и на
родов. начиная с неолита. Сов
ременное осмысление ее зри
тель сможет увидеть на выстав
ке. .Здесь также можно будет 
приобрести авторские работы 
по вполне доступным ценам.Часть средств, полученных 
от выставки, пойдет в Фонд 
культуры РСФСР.

С. ОДОЕВСКИЙ,

Телефон доверия

Доживем
до четверга!

Прошло четыре месяца с того февральского четверга, 
когда вечернюю тишину кабинета буквально взорвали звон
ки тех, кто остро нуждался в помощи, поддержке. Звонят не 
только по четвергам, но, не застав Ариадну Алексеевну Ко
валеву, отступают, кладут трубку. Им нужен именно этот 
телефон —- телефон доверия, который ведет А. А. Ковале
ва.

1000 услуг, как гласит реклама, предлагает хозрасчетное 
объединение «Молодежный сервис». В таком случае эта. на
верное, 1001-я — телефон доверия, организованный «Моло
дежным сервисом» и газетой «На смену!». За четыре меся- 
ся его услугами воспользовалось 77 человек. Не только 
свердловчане, но и наши читатели из Богдановича,. Березов
ского, Сухого Лога, Белоярского района. В большинстве — 
женщины в возрасте от 23 до 40 лет. Мужчин обращалось 
в два с лишним раза меньше. Их возраст '— 25—50 лет. 13 
.подростков, в основном, девочки. Как видите, большинст
во — люди в возрасте, который принято считать самым ак
тивным. Пенсионеров лишь шестеро. И преобладание жен
щин среди обратившихся к нашему телефону вовсе не гово
рит о том, что преобладают проблемы женские. Проблемы 
личные, семейные, человеческие. По этому телефону не 
спрашивают ни о СПИДе, ни о дефиците. Спрашивают: как 
жить вот в такой личной ситуации. Или молчат. И это 
страшнее всего, когда человек на другом конце телефонно
го провода ие в силах говорить.

— Мне сказали, что по этому телефону можно позвонить, 
когда плохое настроение...

Да, это нс самое страшное Можно, наверное, и подождать 
до четверга. Но бывает и хуже.

— В четверг? Мне не дожить...
Бывает и так. Отчаяние безмерно. Кто знает, где дно его, 

где предел? Вам тяжело. Вы не знаете, как поступить. Зво
ните нам. Попробуем вместе выбраться из тупика/в который 
вы попаян. И неважно, кто вы. Порой мы вешаем трубку 
после долгой и очень откровенной беседы, ие зная имени 
собеседника. Не в этом суть.

— Вам немного легче?
— Да, спасибо. ,

. —• Звоните еще. Или напишите.
Каждый четверг с 18.00 до 20.00 телефон доверия ждет 

ваших звонков. Женских — о семье, муже, детях, муж
ских — о разочарованиях в жизни, о попытке спрятаться от 
проблем в работе, детских — о непонимании их порывов 
родителями.

Телефон доверия: 56 17-50.
М. СУСЛОНОВА.
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Могло ли 
не случиться?

Гигантский костер близ го
рода Аша, в считанные минуты 
сожравший два пассажирских 
состава, не утих, не потух. Он 
горит в палатах реанимации 
ожоговых центров Уфы, Че
лябинска, Москвы и Свердлов
ска. Горит все дни и ночи, 
прошедшие после трагедии. 
Справочные железной доро
ги и средства массовой ин
формации сообщают, что дви
жение иа пострадавшей ветке 
оперативно и полностью вос
становлено. А костер горит. 
И все, что бы ни сказал, ни 
написал, ни снял на пленку, 
будет ничтожно маленьким 
перед большой болью горев
ших в нем. И перед болью 
тех, кому близки в нем сго
ревшие.

Мы начинаем терять счет 
бедам, потрясающим страну в 
последние годы. В нас растет 
чувство незащищенности пе
ред взрывами, пожарами, вы
бросами, преступными распо
ряжениями и наплевательским 
отношением к работе многих 
наших сограждан.

Проявляя сегодня «фото
графию» очередной катастро
фы, мы, как и после Черно
быля, Арзамаса, корабля «Ад
мирал Нахимов», Свердлов
ска, Тбилиси, как и после Аф
ганистана, в отчаянии от не
возможности повернуть исто
рию вспять, спрашиваем себя: 
а могло ли этого не случить
ся?

Могло.
Если человек еще не на

столько могуч, чтобы подчи
нить своей власти стихийные 
силы природы, то за «поведе
ние» детищ рук своих он мо
жет и обязан нести полную 
ответственность. За реакторы, 
газопроводы, стационарные и 
«путешествующие» хранилища 
опасных веществ, за самоле
ты и поезда, за много еще 
чего, порожденного цивилиза
цией и таящего в себе смерть.

Кто повинен в том, что стра
ницы календаря наших мир
ных лет ежегодно окрашива
ются в черный цвет? Мы не 
знаем их имен, В большинст
ве случаев — не знаем. И на
ши проклятия в адрес «кого- 
то там» — нелепый и пустой 
звук, все равно что борьба 
с призраками.

Как мало
было жизни...

— Подойди ближе, мне зна
комо твое лицо. Как тебя зо
вут?

Я знаю, мы никогда не 
встречались с этой 19-летней 
девушкой, Оленой Цебенко, 

ио согласно киваю: «Да-да, 
наверное, где-то виделись».

г, С&ВДько времени я стою, 
пригвожденная к месту у 
странного сооружения, назы
ваемого здесь кроватью. На 
белых мелкоячеистых сетках 
распростерты обугленные та
ла. Очень жарко. Красные об
лучатели, склонившиеся над 
каждой кроватью, «укутыва
ют» людей в теплый воздух. 
После огня, спалившего ко
жу, им холодно в этом пек
ле.

На второй день после ка
тастрофы самолеты санавиа- 
ции доставили из Уфы в 
Свердловский ожоговый центр 
двадцать пострадавших.

...Они ехали в одном купе 
поезда «Новосибирск — Ад
лер»: Галина Степановна Лекс 
с восьмилетней дочерью Све
той из Омска, кемеровчанка 
Олена Цебенко и Мамука За
керешвили — 20-летний сол- 
дат, служивший в Новосибир
ске. ,

—- Мы быстро перезнако
мились. Мамука — непривьгч- 
ное имя, и мы стали звать его 
Миша. Он удивительный чело
век — тактичный, вниматель
ный. Не похож внешне на гру
зина — синеглазый и волосы 
светлые. — Олена говорит с 
трудом. Меня пугает ее дыха
ние: воздух пунктиром вхо
дит в сожженные губы и час
тями, по слову выталкивает 
для меня картину той ночи.

__ Не надо, Олена, Расска
жешь после.

— Нет, не уходи. Я хочу 
сейчас рассказать. Мы стояли 
в тамбуре с Мишей. Света с 
мамой уже спали, а к нам еще 
сон не шел. Смотрели а двер
ное окошко. Хоть и темно бы
ло. но если приглядеться — 
и звезды, и лес, и огоньки — 
все видно. На мне был элас
тиновый спортивный костюм 
(он сразу сгорел вместе с ко
жей). Почувствовали запах 
бензина, потом взрыв и огонь. 
Я горела. Миша спрыгнул чр- 
рез тамбурный переход и вы
тащил меня. Я почти не мог
ла двигаться. Мы шли по ог
ню а лес. Он привел меня на 
какую-то полянку, посадил 
около’ дерева и велел ждать, 
А сам побежал к поезду. При
нес Свету, потом ее маму. Де
вочка почти вся обгорела, 
только грудка осталась целой, 
Миша все спасал и спасал лю
дей, пока руки совсем не 
обуглились. Он тоже обгорел 
почти весь-

Олена помолчала и, долго- 
долго поглядев мне в глаза, 
сказала: «Как мало было той 
жизни — до пожара».

Света лежит тут же, рядом 
с Оленой. Папа читает ей сказ
ку из книжки, и когда замол
кает вдруг, она тихонечко про
сит: «Говори, папочка, гово
ри»..,

Мамука Закерешвили — в 
соседней палате. Пока он ни- 
чогс не просит и не видит 
выжженных горем глаз мате
ри. сидящей" неподвижно у 
его изголовья.

Семья Галины Кирилловны 

Котовой ехала из Новосибир
ска к новому месту житель
ства — поменяли квартиру. 
Их было восемь человек. Пя
теро детей, младшему из ко
торых — полтора месяца. 
Когда огонь ворвался в купе, 
50-летняя женщина успела 
выбросить в окно, на руки ка
кому-то мужчине • всех детей, 
кроме одного. Когда она бро
силась к тому месту, где 
спал ее двухгодовалый внук, 
руки не нашли ничего, кроме 
груды горячего пепла.

19-летний Валера Борисов 
несколько километров нес на 
обгорелых руках незнакомую 
женщину.

Вместе с машинистом По
повым поезд № 2Ц вел его 
помощник — 18-летний Сер
гей Васильев. Внезапно Сере
жа увидел яркий свет, вспыш
ку. Одежда на машинисте за
нялась огнем. «Он горел, как 
факел»,—говорит Сергей. — Я 
еще не горел. Попов крик
нул: «Давай прыгать!» Я от
ветил, что попробую вывести 
состав».

Но сделать этого Сергею 
не удалось. Оборвался и упал 
на него электропровод. С 
трудом оторвав от себя тле
ющую змею, Сергей вытащил 
машиниста на насыпь, усадил 
в сторонке и опять бросился 
к составу. Ему удалось выне
сти из огня шестерых детей и 
женщину. Но она закричала, 
что в поезде остался ребе- 

а Чужого горя не бывает

мои, бросилась в огонь и сго
рела.

— Я не успел помешать ей.
Они пошли вдоль линии в 

разные стороны — Попов и 
Васильев. Решили добраться 
до населенных пунктов и со
общить о катастрофе. Сере
жа —- дошел, вернее — до
полз.

— То, что я тоже сгорел, я 
понял по тому, что люди с 
ужасом смотрели на меня и 
что тут же облили водой.

■ Сережа находится сейчас в 
Свердловске. Кроме ожогов, 
у него сильная электротрав’ 
ма.

Его старший товарищ маши
нист Попов умер 10 июня в 
ожоговом центре Уфы.

Лежат рядом в палате реа
нимации Галина Афанасьевна 
Потемкина и ее старший сын 
Слава. Младший, Володя, на
ходится в Уфе. Мать везла 
сыновей из Певека к морю з 
Лоо — отдохнуть. Когда на
чался пожар, Галина Афанась
евна вытолкнула Славу из 
пламени, охватившего купе, в 
пламя, рвущееся снаружи.

Володя кричал, не хотел пры
гать, но мать выбросила и 
его. Младший сын не только 
обгорел, но и «наглотался» 
огня. С ним ездили повидаться 
бабушка Зинаида Михайловна 
и дед Афанасий Трофимович.

— Вова нас узнал. Успокаи
вал: «Баба, у меня все хоро
шо», — плачет Зинаида Ми
хайловна,

20 из
«общего числа»

Алеша Олейников — 19 лет, 
Алла Москаленко — 13 лет, 
Андрей Долгачев — 19 лет, 
Алеша Баев — 12 лет, Сергей 
Рябенков — 19 пет. Коля Ми- 
хайлик — 19 лет, Эдик Авдю
шкин — 19 лет, Володя Олеш- 
кевич — 21 год, Коля Коза- 
ренко — 19 лет, Игоря Акбль- 
зин — 12 лет, Исламбек Хан- 
дыгов — 27 лет.

Меня могут спросить, для 
чего называю я имена тех, ко- 

по забросила злая судьба в 
скоропомощную больницу на
шего города, зачем рассказы
ваю, что они пережили? К че
му говорю о том, чего не вер
нешь, не изменишь, не пере
играешь? Чтобы испортить лю
дям «отпускное» настроение?!

Нет. Я просто не верю в 
глубину потрясения товари
щей, что снимают шляпу за 
тысячи километров от. утонув
ших, сгоревших, пораженных 
радиацией «масс» и говорят 
о великой скорби, постигшей 
всю страну вместе и каждого 
ее жителя в отдельности.

Мы победили войну потому, 
что война была горем, бедой, 
катастрофой для всех, она 
грозила расправиться со все
ми и каждым по отдельности, 

Массовые гибель и увечья, 
которые несут людям катаст
рофы наших мирных дней, 
конечно, не война. И каждый 
надеется, что они обойдут 
стороной его и близких.

Нет сомнения: мало у кого 
не дрогнет сердце, когда ра
дио сообщает об очередной 
внезапной, бестолковой смер
ти сотен твоих сограждан. Но 
это уходит или остается кале
кой чужой, не «твой» человек, 
и ты «посторонне» сопережи
ваешь ему, им. Ты даже не 
знаешь их имен. Они не герои, 
они — жертвы, их обознача
ют общим числом.

Может, поэтому я и назва
ла имена людей, в большин
стве своем молодых, за чью 

искореженную огнем жизнь 
день и ночь бьются сегодня 
врачи и сестры Свердловско
го ожогового центра.

Да, сейчас не война, но я 
за то, чтобы по меркам во
енного времени спрашивать с 
тех, кто «руководит» без ца
ря в голове и отдает страш
ные своими последствиями 
приказы, с тех, кто работает 
«недокручивая, недозинчи- 
вая», не измеряя семьсот раз 
там, где может сломаться, по
рваться, прохудиться и выпу
стить смерть.

Я за то, чтобы родные по
гибших, искалеченных с на
шей общей помощью, доби
лись поименного списка лю
дей, повинных в трагедии пас
сажиров двух огромных со
ставов, и жесткого наказания 
их.

Спекшийся узел боли и ужа
са. который терпеливо, «,по 

ниточке» распутывают медики 
в четырех городах страны, 
сотни гробов, за которыми 
идут оглохшие, ослепшие, раз
давленные горем матери и 
отцы, требуют не только на

шего сострадания. Но и на 
него, оказывается, не всякое 
сердце расщедрится,

Ничего не вижу, 
ничего не слышу...

Ира и Эдик Авдюшкины — 
тагильчане. Что я могу ска
зать об Ире? Она еще совсем 
девчонка. И таких красивых 
девчонок я даже в кино ред
ко видела. Могу сказать еще, 
что не предполагала в таких 
юных и очаровательных соз
даниях нашего времени столь
ко мужества, ума и терпения, 
какие есть в Ире Авдюшки
ной.

Эдика я тоже видела. Каким 
был этот юноша, Ирин муж, 
до катастрофы?.. Ира говорит! 
«Он прекрасный».

Почти сразу после свадьбы 
Эдик ушел служить в армию. 
А из Челябинска, куда Ира 
приехала проводить мужа, он 
направлялся иа юг, в школу 

сержантского состава.
— О катастрофе я услыша

ла по радио, когда верну
лась в Тагил, — говорит мне 
Ира. — Побежала в Тагил- 
строевский райвоенкомат. Там 
сказали, что не обязаны, наво
дить справки. Сколько я ни 
просила, сколько ни звонила 
потом, от меня отмахивались 
как от мухи надоевшей. Спа
сибо второму секретарю гор
кома комсомола Алеше Фе
дорову. Он дозвонился до 
Уфы, там запросили больни
цу, и мы узнали, что Эдик в 
Свердловске...

Судя по рассказам людей, 
которых привела в столицу 
Урала весть о катастрофе, 
наш витающий в облаках аэро
порт только на четвертый день 
после трагедии спустился на 
землю и узнал о случившем
ся.

Шестого июня Владимир По
темкин — отец Славы и Во
лоди обегал все «воздушные 
ворота города» в надежде по
лучить хоть какую-то инфор
мацию. Служащие «Кольцо
во» с недоумением взирали 
на мечущегося мужчину: «Ка
кие обожженные? Понятия не 
имеем, что они у нас в горо
де». Даже всеведущая мили
ция делала круглы^ глаза. И 
только в медпункте Потемки
ну удалось выяснить прибли
зительные координаты ожо
гового центра.

Родители Игоря Акользи- 
на, прилетевшие 5-го вечером, 

совсем ничего не смогли уз
нать от аэрофлотовских слу
жащих и были свидетелями 
того, как дежурный по аэро
вокзалу выпроваживал из ка
бинета мать и отца мальчика, 
которого им не удалось ра
зыскать в Свердловске. Они 
умоляли помочь с би-летами 
на Челябинск. «Вас тут мно
го, а будет еще больше, где 
я вам столько билетов возь
му?» — сердился дежурный.

Ночью пятого июня врач- 
психиатр больницы скорой ме
дицинской помощи Надежда 
Петровна Друян звонила в 
обком КПСС, просила обес
печить прилетающих и при
езжающих в город родствен
ников точной информацией и 
помощью. Ей очень взволно
ванно пообещали сделать все 
возможное.

В Уфе и Челябинске такие 
информация и помощь были 
организованы на следующий 
же день после трагедии. На 
вокзалах дежурили сотрудни
ки Красного Креста, людей 
ждал транспорт и другие, 
очень необходимые в подоб
ных ситуациях проявления 
внимания и заботы.

С тех же, кто прилетел в 
Свердловск, лихие частники- 
автомобилисты, знающие, кого 
и куда везут, ничуть не сму
щаясь, «снимали» свой закон
ный червонец.

Горько констатировать та
кой факт, но куда денешься: 
ох как мемало’среди нас лю
дей, научившихся не слышать 
и не видеть того, кто плачет 
рядом.

Надежда Петровна Друян — 
первый человек, с кем мол
вят слово выходящие из шока 
больные. Она же — первый 
доктор, встречающий их род
ных в стенах больницы. Еще 
не были приготовлены номе
ра в гостинице «Центральная», 
не налажено питание, и док
тор Друян взяла на себя эти 
заботы. Поила приезжающих 
лекарствами и чаем, уклады
вала спать, успокаивала, обод
ряла, помогала в дальнейших 
поисках тем, кто не нашел в 
Свердловске свою «кровиноч
ку».

— Люди метались по све
ту, искали, — рассказывает 
Друян. — Центральное теле
видение и радио упорно про
должали давать информацию 
только о трех ожоговых цент
рах — Москвы, Уфы и Челя
бинска, хотя мы неоднократ
но звонили в столицу и проси
ли сообщать о пострадавших, 
находящихся в Свердловске. 
Отец Игоря Акользина осмот
рел сотни трупов в уфимском 1 
морге, отыскивая сына, а мы 
давно проинформировали Мо
скву, что Игорь в нашем цент
ре.

Не трудно было перечис
лить имена двадцати человек, 
и люди бы не ехали к нам 
напрасно. Никогда не забуду 
отчаяния мужчины, уже похо
ронившего отца, мать, сест
ру, брата и искавшего детей. 
Его сыновей у нас не было, и 
он должен был знать об 
этом из сообщений ЦТ, а не 
терять время и силы на бес
цельный полет.

И вот что еще. В той страш
ной ситуации, когда обезу
мевшие люди бежали от пла
мени, спасая себя, своих де
тей, молодые сильные парни, 
у которых было больше всех 
шансов остаться невредимы
ми, возвращались к пылающе
му поезду бросались в огонь, 
чтобы отбить у смерти чу
жие, «незнакомые» им жизни. 
Что заставляло их возвра
щаться в огонь?..

Никакими наградами не 
компенсируешь иену, какую 
заплатили они той ночью. В 
очень тяжелом состоянии на
ходятся по сей день Мамука 
Закерешвили и Сережа Ва
сильев. Мы, врачи, считаем, 
что эти парни совершили под

виг. Как подвиг должна още
нить их действие во время 
пожара и страна.

Мальчик 
в «счастливой 
рубашке»

— Что же, никому не вы
пало остаться невредимым в 
тех поездах?

— Есть, у нас есть маль
чик, пострадал не так сильно, 
как другие.

Я впервые за время долго
го и трудного разговора ви
жу в красных от бессонницы 
глазах доктора Друян свет
лую крошку улыбки.

На кровати под тепловым 
вентилятором лежит голубо
глазый мальчишка. Россыпь 
веснушек, пшеничный чуб
чик... Улыбается. Хочется от
ветить ему тем же, но губы 
никак не подчиняются: обуг
ленное полешко правой ру
ки поднято над головой, чер
ная кожа на плечах...

Это его — Игорешу Аколь- 
зина—искал отец среди погиб
ших в Уфе.

— Ничего-ничего, спраши
вайте, — разрешает мне ма
ма Игоря Валентина Михай
ловна.

— Нас было 28 детей и 
три воспитательницы. Все из

Челябинска. Мы ехали на не
делю в турпоход по героиче
ским местам на юге. Поезд 
должен был отправиться в 
15.13, но он опоздал почти на 
час. Так что мы долго сиде
ли на вокзале, и я познако
мился с пацанами — Сережей, 
Денисом и Димой. Сели вме
сте в 10-й вагон. Мы не спа
ли, просто лежали на пол
ках. Хотели посмотреть па- 
мят1ник Салавату Юлаеву: нем 
сказали, что он освещен и 
красиво виден ночью. Проеха
ли Ашу, чем-то завоняло. И 
тут взрыв. Вагон швырнуло, 
все загорелось. Я был на ни
жней полке. Сергей надо 
мной. Меня чем-то придавило, 
потом ударило. Я испугался. 
Разрыл какую-то кучу (это, 
наверное, были матрасы), уви
дел, что Сергей прыгает в 
огонь, в окно. Дениса и Ди
мы нигде не было. Я схватил 
свою сумку и в одних нос
ках и трико выскочил на на
сыпь. Увидел длинную стену 
огня: горел поезд. Весь. От 
электровоза до последнего 
вагона.

Я кричал, звал Сережу. Ви
дел, как солдаты вытаскива
ют из вагонов людей: в поез
де было много солдат. Один 
пробежал мимо меня, он нес 
горевшего ребенка, я побе
жал за ним через огонь.

В лесу на пригорке увидел 
людей, Они лежали и сидели 
на влажной траве, Дети кри
чали сильно. Плакали тетень
ки, Одна подбежала ко мне: 
искала ребенка. Все кричали: 
«Пить, пить! На помощь!» Но 
ничего не было, ни ручейка, 
ничего. Потом пришел про
водник, сказал, что скорая не 
может \Пройти по болоту: 
«Идите, кто в состоянии, здесь 
недалеко — два километра». 
Мы пошли, а кто не мог, ос
тались в лесу. На путях стоял 
какой-то поезд спасательный. 
Нас в него посадили, принес
ли два чайника воды. Довез
ли до поселка, там обработа
ли раны. Детей было много, 
и нас положили по двое на 
койку. Рядом со мной у стен
ки лежала девочка. Утром 
пришли автобусы и вертоле
ты. Многих клали в автобусах 
прямо на полу, на матрасы. 
Из Уфы скорая отвезла меня, 
еще одного мальчика и сол
дата в аэропорт. Сюда, в 
Свердловск, мы прилетели на 
самолете с доктором.

Центр
В ожоговую входит группа 

врачей, и я, чтобы не ме
шать, на время покидаю па
лату. Каждый день больных 
осматривают доктора разных 
специальностей — терапевты, 
реаниматологи, психиатры, не
вропатологи, окулисты, ото
риноларингологи.

После относительной кори
дорной прохлады воздух в 
палате кажется тяжелым, как 
свинец.

— Вы не можете мне по
мочь? — спрашивает медсес
тра, и я поддерживаю ноги, 
головы, приподнимаю, укла
дываю. Делаю, что просят. 
Чувствую, как заливает глаза 
пот, намокает халат на спине.

— Сколько длится ваша 
смена?

— Смена... — с трудом сос
редотачиваясь на вопросе, 
повторяет за мной медсестра 
Люда Бахнова. — 24 часа.

— А когда спите?
— А когда спать-то? — от

зывается вторая сестричка 
Лена Сметанина. — Нас всего 
пятеро работает. Это считай
те что ничего.

Я уже долго в этой палате, 
и уж никак не могу согла
ситься, что проворные, ласко
вые, как-то умудряющиеся 
одновременно находиться у 
всех кроватей Люда и Лена — 
«ничего». Но сестер действи
тельно не хватает катастрофИ'

чески. Как, впрочем, и вра
чей.

Комбустиолог (так называют 
хирургов ожоговых центров) 
Борис Михайлович Браташ и 
анестезиолог Сергей Валенти
нович Давыдов уехали на по
мощь уфимским врачам. 
Здесь работают Ю. В. Коно
нов, В. В. Кокорин, М. В. Ко- 
стырев, П. А. Рябинин, А. Д, 
Игишев, Н. Н. Самойлов, Н. В. 
Посыхалин, И. В. Родионов.

Телефон на столе заведую
щего ожоговым центром Иго
ря Федоровича Птухина поч
ти исключает возможность ка
кого бы то ни было интервью, 
По проводам пробиваются в 
центр те, кого действительно 
потрясла чужая беда. Неко
торые изловчаются, миновав 
сестринские посты; возникать 
прямо на пороге кабинета за
ведующего: «Разрешите де
журить в палатах...»

Приходила молодая женщи
на, предлагала свою кожу для 
пересадки.

Отделение переливания 
крови не справляется с пото
ком людей, желающих по
мочь пострадавшим.

Игорь Федорович показы
вает на большие коробки, 
стоящие в углу,

— Видите, написано «Табо
ры», Это плазма. Привезли, 
оставили в приемнике. Табо- 
ринская больница прислала,

База «Облпотребсоюза» се
годня 30 банок клюквы, про
тертой с сахаром, дала, Все 
безвозмездно.

Нам нужен клюквенный 
морс и очень много мине
ральной воды. У больных бо
льшая потеря жидкости и со
лей. Люди приносят, но это
го не хватает.

— А к.ак с медперсоналом, 
оборудованием, медикамента
ми? Я знаю, что центр ждет 
еще пострадавших из Уфы...

— Военный госпиталь, сосед 
наш, выделил врачей-интер
нов: восемь анестезиологов и 
четверых травматологов. Бе
да в том, что наш центр очень 
мал. Мы и в «мирные»-то 
дни не обеспечиваем 100- 
процентного приема больных. 
На область необходимо 200 
коек. У нас — 45. Принимаем 
только самых тяжелых. Не 
можем обеспечить элементар
ные санитарные нормы даже 
детям. При положенных 10-ти 
квадратных метрах на одного 
больного мы вынуждены 
«впихивать» в них троих. Ма
мы с детишками — на одной 
кровати, это с обожженным-то 
ребенком!

В палатах должен быть две
надцатикратный обмен воз
духа. Больным нужна стериль
ная атмосфера. Ни одного 
кондиционера у нас до ката
строфы не было. Сейчас да
ли 16, но что они? Только 
«вносят панику» в микробную 
среду, мешая им жить спо
койно.

Установку, которая очищает 
воздух, делает его стериль
ным, с заданной температу
рой, наши врачи видели лишь 
в Москве.

Честно говоря, к приему 
людей, пострадавших в ката
строфе, был готов только про
фессиональный уровень и 
опыт докторов. На тех крова
тях, что составляли оборудо
вание центра, лечить больных 
почти не имело смысла.

Один из наших врачей 
обратился за помощью к от
цу, который работает на 
Свердловском турбомоторном 
заводе. За одну ночь, с пя
того на шестое июня, рабо
чие изготовили по нашим чер
тежам 10 кроватей.

Помог нам и наш больной— 
Василий Тихонович Петров — 
заместитель директора Север
ского трубного завода. Пято
го июня мы дали ему машину, 
он уехал в Полевской и к ут
ру привез 15 кроватей.

— Надо было стольким лю
дям сгореть, чтобы как-то об

новить наше оборудование, — 
с горечью говорит доктор 
Друян.

Мечта
и реальность

, Игорь Федорович достает 
из ящика стола большой кра
сочный проспект. На нем — 
фотография, схемы и описа
ние установки с названием 
«Клинитрон».

— Посмотрите, как лечат 
ожоговых больных во Фран
ции.

Краткая «экскурсия» по про
спекту вызывает во мне чув
ство обиды. Обиды за людей, 
живущих в стране богатой, ли- 
дерствующей в космических 
победах и имеющей такие ми
нимальные возможности для 
достойной помощи попавшим 
в беду здесь, на земле.

Я не буду долго описывать 
чудо сооружение, в котором 
ложем для больного служит 
сам воздух, и он лежит как 
в невесомости. Самоочищаю
щиеся микрссферы создают 
вокруг человека закрытую, 
стерильную среду. «Клини' 
трон» исключает вторичные 
углубления ожогов, появление 
пролежней и т. д., обеспечи
вая выздоровление больным 
даже с превышающей все 
мыслимые нормы площадью 
ожогов.

Стоит установка всего 16 
тысяч долларов. Это вовсе не 
космическая цифра для, на
пример, свердловских гиган
тов индустрии. Не испугала 
же она Уральский вагоностро
ительный завод в Нижнем Та
гиле. Стоит там в медсанча
сти и лечит больных фран
цузский «Клинитрон».

После массового ожогового 
поражения на Куйбышевском 
нефтеперерабатывающем ком
бинате, руководство предпри
ятия приобрело пять «Клинит- 
ронов». Есть такие установки 
в институте Вишневского в 
Москве, в ожоговом центре 
Уфы.

«Клинитрон» тяжел — весит 
около полутора тонн. В на
дежде на лучшие в!ремена 
доктора свердловского цен

тра уже давно провели ре
конструкцию своих площадей. 
Укрепили полы, заменили бал
ки на более прочные. Но «Кли
нитрон» пока остается мечтой.

Что можно сегодня реально 
сделать для центра? Не на 
французских, на наших пред
приятиях.

Очень нужны высокочас
тотные аппараты для венти-
ляци.и легких. Их выпускает 
Свердловский электромехани- 

•чески’й завод.
Роликовые насосы для про

ведения очищения крови.
Аппараты для дозированно

го введения медикаментов.
Шприцы одноразового поль

зования.
Дерматом Колокольцева —- 

аппарат для взятия кожи. 
«Без него невозможно. Это 
наш скальпель», — говорит 
Игорь Федорович,

Изготовить дерматом по 
силам любому предприятию, 
где существует такой вид ра
бот, как тонкая обработка ме
таллов.

Перфораторы кожи, В их 
изготовлении может помочь 
производственное объедине
ние «Завод имени Калинина», 

Связаться с больницей ско
рой помощи можно по теле
фонам: 22-04-04 (гл. врач) и 
22-35-60 (ожоговый центр).

Спасибо, господин
Хаммер, но...
Всеми организационными 

мероприятиями, в том числе и 
обеспечением, во время ката
строф должна заниматься 
служба гражданской оборо

ны. Считаю преступлением от
влекать лечащих врачей на 
пробивания, доставания и 
прочую снабженческую дея
тельность. Но на мой вопрос, 
появлялся ли в центре кто- 
либо из штаба гражданской 
обороны города, мне ответи
ли отрицательно.

— Да разве это первый 
случай? — говорит заведую
щий кафедрой психиатрии 
•Свердловского мединститута 
Сергей Иванович Вороши- 
лин. — Жертвами катастроф 
в нашем городе всегда зани
маются только врачи. Далеко 
за примером ходить не надо. 
Во время взрыва на Сорти
ровке первыми к месту ката
строфы примчались медики. У 
людей были тяжелые психи
ческие травмы. 35 человек ос
тались без глаз (пятеро — 
без обоих). 43 пострадавших, 
среди которых было • много 
детей, за полчаса доставили в 
больницу скорой помощи с 
глазами, полными стекла. Ра
ботали психиатры, работали 
окулисты.

Хочется сказать еще об од
ном. У ожоговых больных ча
сто отказывают почки. Обо
рудование нашего почечного 
центра ничуть не уступает об
разцам 60-х. После катастро
фы иа перегоне Челябинск— 
Уфа американский «Хамме- 
ровский центр» прислал в дар 
советским медикам десять 
«искусственных почек». Что 
это такое? Это целый комп
лекс аппаратуры, обслужива
емый большим штатом вра
чей. Восемь комплексов взя
ла Москва, два — Уфа.

Мы от дара отказались. Не 
из каприза. Комплекс негде 
разместить. Не нашлось у нас 
в областной больнице скорой 
медицинской помощи такого 
помещения.,

«Свердловск. Ожоговый 
центр. Заведующему.

Смешайте яичный белок с 
мелко резанной свежей капу
стой. Смазывайте части обго
ревшего тела. Кожа восстанав
ливается за трое суток. Так 
спасали обгоревших танкистов 
в Отечественную войну. Сред
ство проверено на себе.
Енисейск, ул. Бограда,3, Копы
лов».

«Геолого-картографическая 
партия региональной геологии 
и отряда геофизики «Уралге- 
ология» на добровольно соб
ранные средства приобрели 
вентиляторы, фрукты для по
страдавших близ г. Аша и 
просят передать им пожела
ния скорейшего выздоровле
ния и наше глубокое сочув
ствие»...

Пройдет время. Смолкнет 
за годами эхо пожара у горо
да Аша. Как не допустить, 
чтобы вернулось оно новым 
горем? Как?!

С тяжелым сердцем поки
даю я центр. Там на сетках 
остаются люди с воздетыми 
к небу черными руками.

Одолеют ли они завтрашний 
день?

Одолеют ли всю последую
щую жизнь?

Т. ЛОМАКИНА.
Свердловск.
НА СНИМКАХ: заведующий 

ожоговым центром больницы 
скорой помощи Игорь Федо
рович Птухин; пострадавший.

Фото В. ЯКУБОВА.
“»явыиииктиииииии»

Р- 5. Этот номер газе- 9 
ты был в наборе, когда 9 
из ожогового центра 
пришло тяжелое сооб- I 
щение. 12-го июня в | 
4 часа утра умерла са- | 
мая младшая из 20-ти 
пострадавших, находя
щихся на лечении в 
свердловском центре — 
восьмилетняя Света 
Лекс.

I
 Редакция «На смену!» 

выражает глубочайшее 
соболезнование родите
лям девочки, всем ее 
близким.

I I I ««Ш.К
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НА СМЕНУ!

Чрез вы чайный, дискуссионный, первый...
[Окончание.

Начало на 1-й стр.).
Речь не о оазенстве пози

ций, не об адекватности лич
ностей. Совсем о другом — о 
привычной одинаковости мас
совой реакции на осмеливше
гося обнародовать свое кон
сервативное, прогрессивное 
ли — инакомыслие человека. 
«Унизить! Уничтожить! Рас
топтать!..»

Записка из зала:
«Мне обидно за тех моих 

коллег - избирателей - сверд
ловчан, которые сейчас захло
пывают, не дают говорить де
путатам. Мы берем у Съезда 
дурной пример. Хотя, насмот
ревшись на подобное по теле
визору, должны бы стать выше 
»того...»

СКОРЕЕ «ДА», 
ЧЕМ «НЕТ», 

СКОРЕЕ «НЕТ», 
ЧЕМ «ДА»

Социологические группы 
предлагали во время Съезда и 
избирателям, и депутатам мно
гочисленные анкеты, суть ко
торых можно свести к одному 
определяющему вопросу: вы
полнил ли Съезд свои задачи? 
По опубликованным в прессе 
ответам видно, редко нто вы
сказывался категорично «да» 
или «нет», чаще всего так, как 
написано в подзаголовке.

Эти главные вопросы были 
заданы и нашим депутатам на 
встрече. Обшая оценка, пожа
луй. совпадает, а вот аргумен
тация отличается.

Грачева: — Первые дни ра
боты не принесли большого 
удовлетворения. Чувствова
лась чрезмерная заорганизо- 
ванносгь. Если бы был принят 
регламент, предложенный мо
сковской группой (свердлов
ские депутаты его поддержи
вали), то есть: сначала докла
ды, потом голосс.ваняе, — ду
маю, многое удалось бы сде
лать иначе. А так потеряно

два-три дня работы, и Съезд 
в сложившейся ситуации на эти 
два-три дня следовало бы про
длить. Жаль, что не дали вы
сказаться всем нашим веду
щим экономистам, глубоко об
судить их предложения о вы
ходе из кризиса... Съезд оста
вил ощущение незавершенно
сти...

Вопрос: — Как вы считаете. 
Съезд самораспустился или его 
распустили?

Шмотьев: — Распустили.
Съезд завершился, не закон
чив необходимую работу. И я 
голосовал против его оконча
ния.

Кудрин: — Мне не понрави
лось, как депутат Горбачев 
«дирижировал» Съездом. Он 
все время повторял: «Не бу
дем забегать вперед...» А в 
результате так и не произошло 
обещанной передачи власти 
Советам.

Надо бы всерьез прислу
шаться к словам депутата 
Емельянова, где прозвучала 
такая мысль: народ выше пар
тии, и Съезд народных депу
татов выше партийного Съез
да...

Бурбулис: —- Сегодня мало 
нравственного пафоса, мало 
быть просто честным. Надо 
учиться быть политиками. 
Съезд стал для всех нас труд
ным и жестким уроком про
фессиональной политической 
работы.

Первый Съезд был Чрезвы
чайным, Он должен был отве
тить на вопрос о качестве, 
характере, содержании вла
сти в стране и способе пере
дачи ее Советам. Этой главной 
задачи Съезд не выполнил, не
смотря на звучавшие с трибу
ны острые принципиальные вы
ступления. Не было не только 
ответа, но и даже ' вопрос 
впрямую не был поставлен. Не 
готовы к этому оказались и 
партия, и избиратели, и мы, 
депутаты.

Реализовался, к сожалению,

другой подход к задачам 
Съезда: процедурно обеспе
чить выборы, обозначить но
минально проблемы, сущест
вующие в стране, и заверить, 
что все мы будем их усердно 
и сплоченно решать.

Макашов: — За столько дней 
мы даже не подступились к 
решению ни одного практиче- 
скс.’о вопроса. Такое впечат
ление, что иные депутаты так 
и родились с микрофоном во 
рту, а на трибуну рвались ра
ди самого этого появления на 
трибуне.

Вопрос: — Депутат Ельцин 
говорил на Съезде, что в ус
ловиях ухудшения экономиче
ского состояния страны, сосре
доточение огромной власти в 
одних руках чревато новым 
культом личности. Вы с этим 
согласны?

Бирюков: — Да, такая опас
ность, на мой взгляд, сегодня 
есть. Но есть и депутаты, ко
торые, думаю, выступят на 
осеннем Съезде и серьезно 
проанализируют ситуацию. Не
обходимо прекратить и не до
пускать впредь — это как ми
нимум — славословия в адрес 
руководства.

Вопрос: — Изменилось ли 
ваша отношение к М. С. Гор
бачеву, Л. Д. Сахарову после 
Съезда?

Захаров: — Ехал на Съезд с 
желанием, чтобы Президентом 
был избран Горбачев. Однако 
в последние три-четыре дня 
работы мое мнение о нем зна
чительно изменилось.

К академику Сахарову подо
шел в одну из трудных для 
него минут и пожал руку. Это 
сделал не только я но и дру
гие депутаты-срсрдлозчане.

Вопрос: — О власти. Если 
власть, наконец, будет пере
дана Советам, чем тогда зай
мутся райкомы, горкомы, об
комы и ЦК партии?

Захаров: — Идеологической 
работой.

Прудников: — Но все-таки

Съезд не во всем прошел так, 
как это планировал партийный 
аппарат, хотя и остался для 
многих «Съездом нерешенных 
проблем»...

По сути, мало что проясни
лось в вопросе о статусе на
родного депутата СССР. Мно
гочисленные оговорки — «как 
правило» — только запутали 
дело. Я, например, сегодня о 
своем статусе четко знаю 
только одно: имею право за
вести секретаря-помощника, 
выплачивая ему жалованье.

Волков: — Если бы мы с 
вами увидели год назад, когда 
проходила XIX партконферен
ция, нечто подобное Съезду, 
думаю, тогда все бы считали, 
что вот это и есть верх демо
кратии.

Но год прошел. И мы — 
другие. Мы прошли ускорен
ный курс политизации, «благо
даря» углубившемуся экономи
ческому кризису, обострившим
ся социальным конфликтам.

Съезд научил такой полити
ческой работе, о которой 
раньше, аплодируя и радостно 
демонстрируя единодушие, и 
не помышляли. Работа эта пот
ребовала, помимо всего про
чего, умения программировать 
на несколько ходов вперед и 
свои действия, и поступки про
тивной стороны. Этого умения 
у нас пока не оказалось.

Народным депутатам на 
Съезде нужен штаб квалифи- 
цированых помощников - спе
циалистов, подобный тем шта
бам, что работали во время 
предвыборной кампании.

Сделан практический шаг — 
создание межрегиональной 
группы депутатов, обращение 
которой вы можете прочи
тать в «Вечернем Свердлов
ске» от 12 июня. Ее главная 
задача: обеспечить право мень
шинства влиять на решения 
Съезда.

Бурбулис: — Съезд сделал 
нас зрячими. Истиннее и глуб
же мы понимаем сегодня ре

альную политическую систему 
страны в действии. Точнее по
нимаем, кто мы такие Еще 
точнее — кто нами руководит.

МОЛЧАНИЕ -
НЕ ЗНАК
СОГЛАСИЯ

Звонки по «горячему телефо
ну» в редакцию, звонки ночь- 
заполночь депутатам: «Почему 
молчат свердловчане? Вот при
балты — те времени зря не те
ряют!».

Встреча во Дворце спорта 
стала своеобразной компенса
цией за вынужденное молчание 
на Съезде. Что не удалось 
сказать с трибуны Съезда всей 
стране, депутаты говорили в 
тот вечер землякам.

Вопрос: — Кто из депутатов 
смог бы выступить об эконо
мических проблемах Уральско
го региона!

Волков: — В большой степе
ни именно на этих проблемах 
сосредотачивалось мое пред
полагаемое выступление. Я 
был записан на выступление в 
прениях 72-м, выступили же 
около ста депутатов, но меня 
на трибуну, несмотря на повтор
ные записки в Президиум, так 
и не позвали. Надеюсь, в бли
жайшее время избиратели по
знакомятся с тем, что я со
бирался сказать на Съезде, в 
мэстнсй прессе.

Вопрос: — Почему не вы, а 
депутат из Омска отдал свое 
место в Верховном Совете 
Ельцину!

Волков: — Во-первых, Борис 
Николаевич избирался в дру
гую палату -— в Совет Нацио
нальностей, я же — в Созет 
Союза. Во-вторых, если бы 
возникла необходимость — от
казаться мне от членства в 
Верховном Совете в пользу 
Ельцина — я бы это сделал.

И в-третьих, то, что произо
шло на Съезде, это все-таки 
шаг вперед по сравнению с 
предварительными предсъез
довскими встречами депутатов

и Политбюро. Мы видели не
гативную реакцию многих на 
само упоминание фамилии 
Ельцина. И в такой атмосфе
ре можно было очень легко 
затаскать это имя, превратить 
его в посмешище.

Наша делегация приехала на 
Съезд (по крайней мере, боль
шинство депутатов) с желанием 
предложить Б. Н. Ельцина на 
пост первого заместителя 
Председателя Верховного Со
вета СССР. Предполагалось, 
что тандем Горбачев—Ельцин 
будет наиболее работоспособ
ным. К сожалению, не полу
чилось.

С Борисом Николаевичем мы 
согласовывали свои действия. 
Сегодня он в прекрасной 
форме, и, думается, что и на 
посту председателя Комитета 
по вопросам строительства и 
архитектуры сумеет достойно 
и ярко проявить себя.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Вопрос: — Объясните, по 

чему депутаты, изображаю
щие из себя людей неза?иси- 
мых, согласились на такой 
сценарий сегод-ишей ветре 
чи, с ведущим — секретарем 
горкома партии?

Бурбулис: — Думаю, что это 
хороший способ практически 
отвечать на тот самый глав
ный вопрос дня: каким обра
зом и с какими конкретными 
людьми наша партия, партий
ное руководство и партийный 
аппарат будут передавать 
власть Советам.

В конце этой недели вновь 
летят в Москву свердловчане — 
нар^пные депутаты СССР, чле
ны Верховного Совета страны, 
чтобы продолжить начатую 
Первым Съездом работу Влади
мира Волкова ждут в Комиссии 
по вопросам труда, цен и со
циальной политики. Геннадий 
Бур5улис подал заявку на уча
стие в Комитете по делам Со
ветов народных депутатов, уп
равления и самоуправления. В 
списках, которые еще будут 
уточняться, его фамилии пока 
нет, но ведь за каждым народ

»•еде. торчи . »елельниим
четв« ельник эторнии?

ТАСС И АПН СООБЩАЮТ
СССР — ФРГ:

ДИАЛОГ НАЧАЛСЯ,
немцев.

Особая позиция ФРГ по 
этому вопросу привела к се
рьезной конфронтации с аме
риканскими союзниками. Пос
ле компромиссного решения 
об отсрочке модернизации до

ДИАЛОГУ ПРОДОЛЖАТЬСЯ
1992 года, достигнутого в рам
ках НАТО, президент США 
приехал в ФРГ, чтобы проде- 
монстрироватвь незыблемость 
антлантическо-о единства.

«Больше половины советских граждан не 
считает, что от ФРГ исходит военная уг
роза. 69 % уверены в мирном будущем Ев
ропы, 90 % высказываются за одновремен
ный вывод иностранных войск, в том чис
Эта цитата, характеризую

щая, на мой взгляд, сегод- 
няшнее отношение западных 
немцев к нашей стране, взя
та из гамбургского журнала 
«Штерн», опубликовавшего 
результаты опроса общест
венного мнения, проводивше
гося в СССР. Это уже вторая 
попытка средств массовой 
информации обеих стран 
проанализировать представ
ления народов друг о друге. 
Первая была предпринята 
мюнхенским исследователь
ским центром «СИНУС» в 
прошлом году.

Сопоставление конкретных 
аналитических материалов 
позволило не только опреде
лить мнение другой стороны, 
но и лучше понять самих се
бя.

«Лед тронулся», — конста
тировал М. С. Горбачев, при
нимая в Москве официальную 
делегацию ФРГ во время ви
зита канцлера Г. Коля осенью 
прошлого года.

Что же помогло сломать 
лед в двусторонних отноше
ниях? Этот вопрос я задал 
известному советологу про
фессору Вольфгангу Леонгар- 
ду. Его мнение: процессы об
новления, перестройка внут
ренней и внешней политики 
СССР, воплощающая новое 
мышление.

В ФРГ эти перемены зако
номерно связывают с име
нем М. С. Горбачева. Авто
ритет советского руководите
ля в стране настолько высок, 
что по так называемому «по
казателю популярности» его 
имя стоит рядом с именем 
наиболее почитаемого в на-

ле и частей Советской Армии, с террито
рии других стран континента.

Вот какой народ будет представлен гла
вой Советского государства Генеральным 
секретарей ЦК КПСС М. С. Горбачевым 
«о время визита в ФРГ».

солютное большинство насе
ления ФРГ уже не верит в 
«советскую угрозу», требует 
убрать ракетно-ядерные уста
новки с территории страны. 
Вопрос об отказе от плани
руемой США модернизации 
ракетных систем дальностью 
до 500 км вызывает горячие 
споры между ведущими поли-

тическими партиями страны.
— Мы против того, чтобы 

на нашей территории разме- 
ш.ались ракеты, населенные на 
Лейпциг или Дрезден^ — за
являют представители демо
кратических кругов. — Малый 
радиус действия предполага
ет именно такие цели. А это 
означает самоистребление

«Новая любовь между рус
скими и немцами?» — такой 
заголовок предпослал запад
ногерманский журнал резуль
татам опроса общественного 
мнения в СССР. Это, конечно, 
преувеличение. Действитель
но, уменьшение взаимного не
доверия меняет представления 
друг о друге. Но чтобы пре
одолеть зловещий «образ 
врага», и Западу, и Востоку 
предстоит сделать еще очень 
многое.

В. КРАСНОКУТСКИЙ, 
соб. корр. АПН.

Бонн.

ФРГ. Завершилась ознакомительная по
ездка группы советских военнослужащих 
по ФРГ. Эта поездка была организована 
влиятельной западногерманской газетой 
«Вельт» и агентством печати «Новости*. В 
течение недели 10 солдат, курсантов и

и политическими деятелями, военнослужа
щими Бундесвера.

В заключительный день поездки группа 
военнослужащих Советской Армии была 
принята Федеральным Президентом ФРГ 
Рихардом фон Вайцзеккером.

роде федерального президен- 
та ФРГ Р. фон Вайцзеккера.

Устоявшийся «образ врага» 
постепенно разрушается. Аб-

офицеров Московского военного округа зна
комились с жизнью, трудом и бытом жите
лей ФРГ, ее достопримечательностями, 
встречались с ведущими государственными

На снимке: встреча Федерального
Президента ФРГ Рихарда фон Вайцзеккера 
с советскими военнослужащими.

Телефото АП—ТАСС.

ным депутатом СССР закрепле
но право участвовать с сове
щательным голосом во всех ко
миссиях, комитетах, заседани
ях Верховного Совета СССР.

В Свердловске продолжаются 
встречи избирателей и депута
тов. Они планируются и в бу
дущем. как начало работы «Де
путатской трибуны». Продол
жит деятельность и городская 
«Дискуссионная трибуна», но 
уже в ином режиме: она будет 
обсуждать и решать со свежи
ми силами те вопросы, что не 
сможет разрешить «Трибуна» 
депутатов.

Первая встреча во Дворце 
спорта. Она была горячей, ув
леченной, хотя иной раз и на
поминала атмосферу хоккейно
го матча. Она ясно показала, 
что сегодня после первого 
Съезда, избиратели ждали от 
депутатов не столько новой ин- 
(Ьормации, сколько подтвержде
ния из их уст своим мыслям и 
впечатлениям от Съезда. Изби
ратели хотели убедиться, про
верить в очередной раз; «А тех 
ли мы выбрали? Не ошиблись 
ли?..».

Выступил в тот вечер и 
единственный «медепутат» — 
доктор юридических наук 
В. Исаков. Проигравший на вы
борах А. Захарову, он тем не 
менее активно помогал нашей 
депутатской группе в Москве. 
кснсультир''я. участвуя в раз
работке документов для буду
щего обсуждения Съездом: по
ложений о поименном голосо
вании, комитетах Съезда и так 
далее. Поэтому зал и попросил 
его выступить.

Исаков: — Сочувствуя, сопе
реживая всему, что происхо
дит на Съезде, размышляя о 
его событиях, народный депу
тат обязан еще и выполнять 
законотворческую задачу. Мы 
убедилась, как сложно совме
щать это, и как нужна нашим 
депутатам своевременная по
мощь специалистов.

Я по-хорошему завидовал 
депутатам из Прибалтики. Уро
вень их подготовки к Съезду 
скатался на голову выше дру
гих, и потому они сумели мно
гого добиться.

Хотелось бы, чтобы и наши 
депутаты к осеннему Съезду 
были готозы не хуже. Их под- 
гоговиа зависит и от нас с ва
ми. Через группы поддержки, 
депутатские штабы включай
тесь в эту работу!..

Отчет подготовила 
Е. ШАКШИНА.

ЕЩЕ ОДИН КРИЗИС?
Иммигранты в США

«Мы стоим на пороге гигантского иммиграционного 
кризиса», — говорит сенатор-республиканец от Вайомин
га Алан Симсон. США. несмотря на свою славную исто
рию страны иммигрантов, к нему не готовы. «У нас нет 
демографической политики, — жалуется сотрудник гос
департамента. — Нет целостной концепции, которую мо
жно было бы положить в ее основу».

Чрезвычайное положение 
складывается главным обра
зом за счет Центральной 
Америки. С июня прошлого 
года а США собрались 30 ты
сяч иммигрантов из Никара
гуа, бежавших от войны и 
экономических бед. Недавние 
постановления судов гласят, 
что тем, кто просит убежи
ще, должны выдаваться доку
менты с разрешением рабо
тать, пока изучаются их заяв
ления. Но чтобы остановить 
приток людей из Центральной 
Америки, выдача разрешений 
на работу задерживается до 
завершения рассмотрения их 
заявлений. И беженцы оста
ются возле пункта въезда до 
тех пор, пока не завершает
ся оформление документов. 
Эти новые правила превра
тили долину Рио-Гранде в 
гигантский перевалочный 
пункт.

В переполненном убежище 
Красного Креста (штат Техас) 
в воздухе постоянно слышен 
детский плач и стоит запах 
мочи. Скученность и отсутст
вие водопровода и канализа
ции вызвали вспышку гепати
та. Защитники беженцев воз
мущены неспособностью фе
дерального правительства 
ликвидировать это узкое ме
сто.

В этом году будет разреше
но покинуть СССР примерно 
50 тысячам советских граж
дан, главным образом, это ев
реи и армяне, большинство 
направится в США. Несколько 
тысяч из 5 миллионов афган
ских беженцев, сосредото
ченных в Пакистане, тоже 
эмигрируют в США.

«Акт об иммиграционной 
реформе» 1986 года — при
мер непоследовательности 
нынешней политики. Предназ
наченный для контроля за 
гигантским притоком неле
гальных иммигрантов, закон 
предоставил возможность 3—5

миллионам иностранцев, жив
ших и работавших в США. до 
1982 года, стать постоянными 
гражданами. Он также уста
новил наказания для предпри
нимателей, которые сознатель
но нанимали нелегальных им
мигрантов, намного затруднив 
им поиски работы и вызвав 
дискриминацию ищущих рабо
ту людей, которые просто по
хожи на иностранцев. Но этот 
закон не уменьшил несанк
ционированную иммиграцию. 
Приток с юга продолжается 
такими темпами, что Служба 
иммиграции и натурализации 
(СИН) прибегает к тактике 
последней траншеи: она ско
ро выроет траншею глубиной 
5 футов и длиной 4 мили 
вдоль мексиканской границы 
возле Сан-Дйего, чтобы не 
дать возможность машинам, 
набитым незаконными имми
грантами, на большой скоро
сти пересекать границу.

Более того, этот закон не 
смог пресечь эпидемию пря
мого обмана и злоупотребле
ний. Западное региональное 
бюро СИН, охватывающее Ка
лифорнию, Аризону, Неваду, 
Гавайи и Гуам, в последние 
два года оштрафовало на 
1 млн. долларов предприни
мателей, которые игнорируют 
закон. Но имея 400 агентов в 
этом районе, СИН едва ли 
обладает достаточной живой 
силой, чтобы вести серьезную 
борьбу, и потому преследует 
лишь самых явных нарушите
лей — и многие компании и 
нелегальные иммигранты го
товы идти на риск. Исследо
вание, проведенное Калифор
нийским университетом в 
Центре американо-мексикан
ских исследований в Сан-Дие
го, например, показало, что 
почти 41 процент нелегальных 
иммигрантов в южной Кали
форнии признали, что ис
пользовали фальшивые дан

ные, чтобы получить работу.
Стремлению разработать 

последовательную иммигра
ционную политику мешает по
литическое влияние этниче
ских групп, пустивших глубо
кие корни в США. За послед
ние семь лет в США приехали 
по туристическим визам, а за
тем остались по истечении 
разрешенного срока около 
100 тысяч ирландцев. Ирланд
цы жалуются, что положение 
об иммиграции от 1965 года, 
отдающее предпочтение чле
нам семей недавно приехав
ших, помогает азиатам и ла
тиноамериканцам, дискрими
нируя в то же время западно
европейцев. Два года назад 
активисты из числа американ
цев ирландского происхожде
ния обратились с жалобой в 
конгресс и встретили горячий 
прием. С помощью нового за
конодательства, принятого 
под давлением таких влия
тельных деятелей, как сена
тор Эдвард Кеннеди, визы на 
въезд в США в 1987 году по
лучили дополнительно около 
3,9 тысячи ирландцев. Сей
час Кеннеди борется за закон 
об иммиграции, который бу
дет отдавать предпочтение 
иммигрантам с ценными про
фессиональными навыками, 
высоким уровнем образова
ния и знанием английского 
языка — все условия, выгод
ные для ирландских имми
грантов.

Поскольку федеральное 
правительство стоит под бре
менем бюджетного дефици
та, сомнительно, чтобы США 
могли себе позволить продол
жать расходовать 382 миллио
на долларов на социальное 
обеспечение и медицинскую 
помощь беженцам, около 75 
тысяч которых приехало в 
прошлом году. Некоторые 
специалисты полагают, что 
бремя заботы о новых жите
лях может стать настолько 
тяжелым, что, возможно, при
дется захлопнуть двери пе
ред носом скопившихся масс 
людей, ищущих лучшей долм 
в США.

(АПН).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ПРИЗОВЫЕ
ЗАДАЧИ 
ВАЛЕРИЯ 
КИРИЛЛОВА

Сегодня мы завершаем 
обзор по 28-му областному 
конкурсу составления шах- 
матных задач и этюдов.

Задачи на кооперативный 
мат. Поступило 9 работ от 
8 авторов. 6 задач имеют 
побочные решения, одна — 
слишком элементарна по со
держанию. Судья раздела 
В. Желтоножко (Сверд
ловск) на отличия выдвига
ет две задачи: ■ 1 ■

№ 43. В. КИРИЛЛОВ 
Серов

Приз

Коопмат в три хода 
(три решения)

«Циклическое чередова
ние ходов белых фитур го 
формуле АВС ВСА САВ. 
Известно несколько задач с 
аналогичным замыслом... 
Призовая задача — самая 
экономичная из известных и, 
несомненно, является зада
чей высокого класса» (отзыв 
судьи (раздела).

Почетный отзыв—В. Рыч
ков (Верхний Тагил) и 
А. Ивунин (Реж). Белые —? 
Кре8. Ла1, Саб, п. е2 (4): 
черные — Креб, Лс15. СсЗ, 
Се4, KdЗ. КГ5, пп. с4. еб, 
гЗ, д-4, дб, д7 (12). Коопмат 
в два хода, а) диаграмма: 
б) Ла1— а8: в) Ла1 — Й8; 
г) Ла1 — йб. «Представле
на «звездочка» черного ко
роля с блокированием одно
го поля четырьмя разными 
фигурами черных».

Задачи на обратный мат. 
8 авторов прислали 11 за
дач. Судья раздела М. Эрен
бург (Свердловск) предлага
ет такое распределение от
личий:

№ 44 В. КИРИЛЛОВ 
Прязоз

Обратный мат 
в четыре хода

Почетный отзыв—И. Плв- 
теиев (Кировград) Белые— 
Кре1, Ф(2, Ла4, Л13, Себ. 
КаЗ, Кйб, пп. с2. дб. йб 
(10); черные — Кре4, Фоб, 
Кй4. пп. е2, еб. (4, (5. ц7. 
Й7 (9). Обратный мат в три 
хода. «Три неплохо скомпо
нованных правильных мата».

1-й похвальный отзыв — 
Ю. Лялюшкип (Свердловск). 
Белые — КрЫ, ЛеЗ. Сс14. 
пп. Ь2, й2 (5): черные — 
Кра2, п. ИЗ (2). Обратный 
мат в восемь ходов.

2-й похвальный отзыв — 
В. Рычков. Белые — КрО. 
Фаб. ЛеЗ. Се7. СйЗ, пп. Ь4. 
е2. (2 (8); черные — Креб, 
Лд1. Сбб. Ке4, Кд2, пп. Ь6. 
Ь7, с4, сб, 64, еб. й4. йб 
(13). Обратный мат в два 
хода.

Валерий Афанасьевич
КИРИЛЛОВ родился в 
1951 г. По образованию — 
ишке.нер-электрйк, живет и 
работает в г. Серове. С 
1968 г. всего Опубликовано 
более 60 его задач, из кото
рых 12 отмечены призами. 
Как составитель уделяет 
внимание задачам всех жан
ров. занимается и этюдным 
творчеством.

Пожалуй, ни Майклу, ни 
Дженнифер на такую высо
ту раньше подниматься не 
приходилось. Во всяком 
случае в местечке Рамзе, в 
Гималайских горах, где 
стрелка альтометра дошла 
до отметки 5 тысяч метров, 
у Майкла сильно закружи« 
лась голова: следствие «гор- 
няшки» — болезни, знако
мой каждому альпинисту. 
Дженнифер (девушки вооб
ще более выносливы), помо
гла ему спуститься пониже 
до места, где головокруже
ние унялось. Па следующий 
день он чувствовал себя 
уже совсем нормально и 
снова рвался к вершине...

Майкла Гриндберга и 
Дженнифер Карлайл — во
семнадцатилетних жителей 
города Скрантон (штат Пен
сильвания), что на Атлан-

«НАИВНЫЕ» ПУТЕШЕСТВЕННИКИ
Где провести отпуск влюбленным?

тическом побережье Соеди
ненных Штатов, — я встре
тил уже в конце их долгого 
путешествия. По гималай
ской тропе, ведущей к под
ножию одной из самых вы
соких в мире гор — Канчен
джанге. ребята шли вдвоем, 
имея при себе лишь нес
кольких грузчиков-шерпов. 
А до этого они уже побыва
ли в Новой Зеландии. Ав
стралии, Индонезии, Таилан
де, Индии, пока, наконец, не 
прилетели в Непал. И все 
это за один месяц, пока шли 
каникулы Майкла.

«Наверняка дети миллио

неров. — подумал, я тогда, 
— решили от безделья хлеб
нуть экзотики, благо папа
шин кошелек позволяет не 
задумываться о расходах».

—- Нам с Дженнифер при
шлось почти целый год под
рабатывать по вечерам, что
бы увидеть эту красоту, — 
словно угадав мои мысли, 
вдруг произнес Майкл. —Я 
люблю всякие железки — 
учусь в колледже на инже
нера-автомеханика. Помогал 
своему соседу, владельцу 
небольшой станции техниче
ского обслуживания, ремон
тировать автомобили. Дже

ннифер работала вечерами 
официанткой в ресторанчи
ке «Макдональдс», на авто
страде, соединяющей наш 
город со столицей штата.

— Л как же родители вас 
отпустили в такую даль од
них, — удивленно спросил 
я, — н неужели не помогли 
деньгами?

— Да что вы! — вступи
ла в разговор девушка. —У 
Майкла еще две сестры, 
отец работает инженером на 
заводе, его зарплаты хвата
ет как раз, чтобы свести 
концы с концами в семей
ном бюджете. А мои роди

тели — преподаватели уни
верситета — сами в этом 
году отправились отдыхать 
на Гавайские острова, что, 
как вы догадываетесь, тре
бует немалых средств. Что 
до возраста, то мы уже дав
но взрослые и самостоятель- 
нвге люди, вполне способные 
не только выжить, но и за
работать себе на жизнь.

Второй раз я встретил 
молодых американцев уже 
в Катманду, столице Непа
ла. Майкл и Дженнифер 
ехали на ■ велосипедах по 
центру города, совершенно 
не выделяясь на фоне таких

же, как они, молодых и за
горелых немцев, англичан, 
французов.

— Остановились здесь не
подалеку, в гест-хаузе (так 
называют небольшие турист
ские гостиницы), — сказал 
Майкл. — Недорого — все
го два доллара в день с че
ловека.

И они уехали, эти моло
дые влюбленные, наивные 
путешественники. Л я. гля
дя на изчезаюфие в город
ской сутолоке силуэты двух 
велосипедистов. подумал: 
как много мы писали под 
рубрикой «твой зарубежный 
сверстник» о бравых маль
чишках, научившихся метко 
стрелять из автомата, отста
ивая независимость своей 
страны, или о молодых 
коммунистах, действующих 
в подполье в условиях кро
вавых диктатур. Но ведь

Майкл и Дженнифер тоже 
наши сверстники, и таких, 
как они. немало.

■ Микроб оптимизма пере
дался от молодых американ
цев и мне. Я представил се
бе, что через какое-то вре
мя встречу где-нибудь в 
глухом уголке мира влюб
ленную парочку, скажем, из 
Новгорода, решившую про
вести свои каникулы где-то 
на краю земли. Что они су
мели сами заработать себе 
на путешествие, без проблем 
купили билет и. счастли
вые, колесят себе по миру, 
совершенно не понимая, ка
кой смысл находили их 
предшественники в словах 
песни знаменитой рок-груп
пы: «Прощай, Америка, где 
я не буду никогда»...

И. ВАСИЛЬКОВ, 
корр. ТАСС.

Катманду— Москва.

ОБЪЕДИНИМ 
УСИЛИЯ!

На протяжении столетий 
коллекционирование шахмат
ных позиций оставалось в 
тени, не замечаемое иссле
дователями и теоретиками 
шахматной композиции. Од
нако оно является могучим 
средством, активно влияю
щим на развитие шахматно
го искусства.

Можно назвать и некото
рых уральских коллекционе
ров. Десятки тысяч задач и 
этюдов собпали М Гуляев 
(Верхняя Пышма). Р. Хатя- 
мов (Среднеугальск). сверд
ловчане Ю. Лялюшкин, 
П. Степанов.

А не объединить ли уси
лия шахматных энтузиастов?

Интересна богатая коллек
ция адвоката из Белорус
сии. Им собрано и система
тизировано около 100 тысяч 
позиций. Обратиться можно 
по адресу: 231330, г. и. 
Ивье Гродненской области, 
ул. 50 лет Октября, 18, 
кв. 7. Поболю В. 3.
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НА СМЕНУ!

НРАВОУЧЕНИЕ 
В СТИЛЕ «РОК»

Две точки зрения 

на кинопремьеру

ВИДЕОКЛИП...
В ДВУХ СЕРИЯХ

Щ А ДНЯХ моя даенадца- 
■ • тилетняя дочь и я по

смотрели фильм «Трагедия в 
стиле арок». Скажу сразу: 
фильм мы до конца не досмот
рели: пока я думала, как бы-по
деликатней прокомментиро
вать дочери после фильма все 
то, что происходило на экра
не, она решительно предло
жила: «Мама, пойдем до
мой», — видимо, заботясь о 
моей нравственности. «Тебе 
такие фильмы смотреть не на
до», — объяснила она, когда 
мы вышли.

Меня порадовало, что ей не 
изменило чувство юмора, по
тому что мне самой шутить не 
хотелось. Я даже толкнулась 
в дверь администратора, чтобы 
уточнить — не забыли ли на 
афише обозначить «Дети до 
16 лет не допускаются» — но 
была суббота, и двери мне ни
что не открыл.

Еще совсем недавно я сама 
смеялась над ретивыми авто
рами писем в редакции по 
поводу «Маленькой Веры» и 
«Легенды о Нарайяме», уви
девшими в них одни неприят
ности. Но ведь эти фильмы 
действительно настоящее про
изведение искусства, чего ни
как не скажешь о «Трагедии 
в стиле «рок»!

Начинается фильм с эпизо
да вечеринки немолодых лю
дей—бывших одноклассников. 
Долго и нудно эти люди рас
суждают о тех социальных 
проблемах, не знать о которых 
в наше время может только 
слепоглухонемой, и которые 
обсуждаются во всех газетах. 
Кинорежиссер Савва Кулиш, 
наверное, понимает, чем кино 
отличается от газеты, а также 
от театра. Но когда в его 
фильме персонаж в течение 
десяти минут вспоминает похо
роны Сталина, то не спасает 
даже актерская индивидуаль

ность Валентина Никулина.
Ненатуральность и фальши

вость интонаций, с которыми 
разговаривают герои, режет 
ухо; Кому они все это гово
рят? Если нам, так мы это 
уже читали. Если друг другу, 
то зачем вставать в позы и 
выражаться так выспренно, 
как «на театре»? Так и хо
чется “^советовать: «Товари
щи, бы же дома, не обращай
те внимания на камеру, гово
рите, как в жизни!» Если раз
говоры адресованы тем, кому 
«до 16», то они эти разгла
гольствования и слушать не 
станут.

Я бы не посоветовала смо
треть этот фильм не только 
детям, но даже взрослым. По- 
моему, это как раз тот слу
чай, когда нам показывают не 
эротику, а порнографию (ру
чаюсь — катарсиса эти сце
ны не вызовут), когда сма
куются натуралистические 
подробности (пятна крови на 
простыне, где обесчестили де
вушку, и т. д.).

Возможно, Савва Кулиш ру
ководствовался самыми бла
гими намерениями, когда сни
мал сцену наркотической 
оргии в квартире у молодого 
человека, — вот, мол, посмот
рите, как бывает нехорошо 
тем, кто решил из любопыт
ства «уколоться и забыться». 
Вот вам все симптомы эйфо
рии и абстиненции — кто-то, 
пардон, блюет в туалете, кто- 
то лезет на стенку, кто-то 
бьется в судорогах. Видите, 
как это мерзко, отвратитель
но? Не будете так делать? Ко
нечно, не будете! И замысел, 
и, как говорится, «идея» — 
все ясно до предела, «поймет 
и «дитя Кинг-Конга», как выра
жается дочь. Непонятно толь
ко — чем же художествен
ное кино отличается от науч
но-популярного? Хотя в меди

цинских учебниках не станут 
так живописать наркоманию, у 
медицины все же более гу
манные цели.

«Голых тетенек» моя дочь 
видела. И то, что и «дяденьки» 
иногда раздеваются, тоже зна
ет. Но как озверевший нарко
ман насилует одурманенную 
девочку-подростка, как зани
маются групповым скотством, 
избави бог! Не надо ей ви
деть, как одуревшие от зелья 
выродки таскают по полу за 
ноги своих партнерш, не раз
бирая, где чья, как ползают 
друг по другу голые тела. 
Есть вещи, которые ребенку 

^смотреть нельзя. Нельзя. 
Нельзя ни в воспитательных, 
ни в познавательных целях. 
Пожалуй, впервые я пожалела 
о том, что отечественные пу
ританские традиции оказались 
забыты.

Так и не узнала, чем закон
чился фильм. Да, признаться, 
и не хочу. Но могу догадать
ся, что конец будет такой же 
«нравоучительный», как нача
ло .и середина, — раз «траге
дия», значит, кто-то покончит с 
собой, или вернется отец ге
роя и ухлопает всю команду, 
или бабушка скончается от 
разрыва сердца, а торжест
вующий автор вознесет к не
бу негодующий перст: «Вот 
видите, чем все это кончает
ся! Вам же говорили! А вы не 
послушались, бяки-буки!»

Вечером дочь заплакала из- 
за какого-то пустяка. Я пони
мала, что у нее просто не 
выдержали нервы — сцены, 
увиденные в фильме, небезо
пасны для детской психики, у 
меня и у самой остался какой- 
то неприятный осадок. Но мо
гу поручиться---- это были не 
те слезы, на которые рассчи
тывали авторы фильма.

С. ЯНИЦКАЯ, 
журналист.

человек и природа

Удивительные
листья

— У вас есть мать-и-мачеха?
— Нет.
— А где имеется?
— Узнайте в справочном.
Такой диалог состоялся у 

меня в одной из аптек Сверд
ловска. Оказалось, встретить 
ВТО «редкостное» растение 
можно на рынке у всех знаю
щих бабуп»ке?И в природе — 
в натуральном виде, как гово
рится, -г? »а пустырях, глинис
тых, песчаных- обнажениях, от
косах, по оврагам, в местах 
торфяных выработок, канавах...

Стоит только сойти снегу и 
прогреться верхнему почвен
ному горизонту, как появля
ется растение с необычным на
званием: два существитель
ных, связанных одной гласной 
через две черточки — мать-и- 
мачеха. В народном обращении 
именуют его подбелом, белоло- 
пухом, ранником, околоречной 
травой, водяным лопухом, кон
ским копытом, беловеточником, 
камчужной травой...

В апреле листьев нет. Пока 
только на мохнатом стебельке

Дети и транспорт

Беззаботные купальщицы
Знать бы юным ревдинкам, каной непоправимой бедой обер

нется их самовольная поездка на Флюс, сидеть бы им дома, но„.
В этот субботний день, с утра пораньше, тайком от родителем, 

учащиеся школы Ия 3 сестры Альбина и Лариса Ш„ Наталья М. 
и Галя Б. отправились отдыхать к Волчихинскому водохранили
щу. Все складывалось как нельзя лучше: день погожий, прддук- 
ты в сумочке, настроение отличное. Отдохнув у живописного во
доема, решили возвращаться восвояси. Но тут девочек огороши
ла одна из работниц станции, заявив, что в ближайшие три ча
са электропоездов не будет.

Не беда, решили они, и пошли вдоль железнодорожного по
лотна. Самая младшая, 12-летняя Лариса с восьмиклассницей На
ташей шли между путей по концам шпал. На перегоне Флюс — 
Спортивная навстречу им летел грузовой поезд. Девочки момен
тально отбежали в сторону, и оказались прижатыми ко второй 
колее, где их и настиг невидимый ими другой грузовой состав. 
Тревожных сигналов, подаваемых с него машинистами, подруги 
не слышали.

Да это и немудрено: гудки заглушил шум первого состава. 
Правда, 14-летняя Наташа все же в последний момент почувст
вовала беду и, успев оглянуться, в ужасе отринула в сторону. Эта 
доля секунды и спасла ей жизнь. С тяжелым переломом руки, 
сотрясением головного мозга, но все же живая, она была достав
лена в больницу. А Лариса погибла.

С наступлением летних каникул значительно увеличилось ко
личество маленьких рыбаков и беспечных купальщиц, беззабот
но вышагивающих по железнодорожной магистрали на пути к 
заветным водоемам. Вот только предупредить их об опасности бы
вает некому. Например, на перегоне Флюс — Спортивная отсутству
ют даже предупредительные знаки. Да и сами работники желез
ной дороги, путейцы, связисты уж чересчур снисходительны к 
играм детей на путях.

Необходимо помнить, что зона повышенной опасности, какой 
является железная дорога, не прощает беспечности.

М. ВАХМЯНИНА, 
старший инспектор ИДН 

Средне-Уральского УВД на транспорте./

ГЛ ИЛЬМ «Трагедия в 
■ стиле «рок» гильдия 

кинокритиков при Сверд
ловском отделении Союза 
кинематографистов СССР 
посмотрела по просьбе кино- 
проката и тут же, на состо
явшемся обсуждении друж
но обругала его. Действи
тельно, новая лента режиссе
ра Саввы Кулиша уязвима 
для критики, впрочем, как и 
предыдущие его работы. 
Только в первом фильме, 
«Мертвый сезон», ему уда
лось сказать новое слово и 
одержать пебеду в жанре 
политического детектива. За 
фильмы «Комитет 19-ти», 
«Взлет» (с Е. Евтушенко в 
роли Циолковского) и «Сказ
ки... сказки... сказки... старо
го Арбата» он получал серь
езные упреки от кинемато
графистов и зрителей.

Лично у меня отношение 
к С. Кулишу неоднознач
ное. Всегда казалось, что 
этот режиссер, пытаясь пой
ти по новому пути, прино
сит в жертву эксперименту 
свое несомненное мастерство 
постановщика. Ни один из 
его фильмов я не назвал бы 
«халтурой», «ремесленной 
подделкой». В каждой кар
тине чувствуется граждан
ская активность и искреннее 
желание достучаться до 
сердца зрителя. Но в каждой 
картине есть какая-то чрез
мерность в выборе вырази
тельных средств, незаметно 
для себя режиссер увлека
ется внешним эффектом, пе
далирует чувства и теряет 
в содержательности повест
вования.

Вот эти недостатки свой
ственны, на мой взгляд, и 
картине «Трагедия в стиле 
«рок». Казалось бы, зрелый 
зритель (лет эдак, под пять
десят) должен быть растро
ган начальным эпизодом ве
черинки, где прекрасные ак
теры (Татьяна Лаврова, Ва
лентин Никулин, Альберт 
Филозов, Борис Хмельниц
кий и другие)' разыгрывают 
такую ностальгию по шести
десятым- годам, что аж дух 
захватывает! Но сцена эта 
оказывается вдруг необыкно
венно длинной. Нам уже 
все ясно, а авторы продол
жают «купаться» в диало
гах, песнях, танцах, свиде
тельствующих о нерастра

ченных талантах героев и о 
драматичности их сегодняш
него существования.

Казалось бы. юному зри
телю должна быть чрезвы
чайно интересна и поучи
тельна сама история совра
щения и падения централь
ных персонажей, превраще
ния их из спортивных, са
моуверенных мальчиков- 
суперменов в жалких. по
терявших волю и человече
ское достоинство отбросов 
общества. Но и тут чрез
мерный показ технологии 
этого процесса оборачивает
ся самоцелью.

Я не согласен с теми, кто 
считает, что этот фильм 
может стать чуть ли не по
собием для начинающих 
наркоманов. Картина произ
водит все-таки страшное, 
шоковое впечатление, и вряд 
ли после просмотра у кого- 
нибудь возникнет желание 
«сесть на иглу». Просто в 
сценах, раскрывающих «кай
фовое» состояние героев и 
их последующие мучения, 
утрачено чувство меры, а 
значит, происходят потери 
по счету искусства.

Картина вызывает у мно
гих неприятие как несоот
ветствующая общепринятым 
критериям. В ней недоста
точно психологично разра
ботаны образы героев — 
они как бы обозначены, дви
жения внутри характеров 
не происходит. Не очень 
органичной представляется 
детективная линия, связан
ная с преступной деятель
ностью отца главного героя. 
В фильме как будто бы нет 
стилевого и жанрового един
ства.

В чем же причина? В ут
рате режиссером профессио
нального мастерства? В не
совершенстве драматургии 
(сценарий, кстати, написан 
самим С. Кулишом)? Блек
лой, неинтересной картину 
не назовешь. Если она ко
му и не нравится, то очень 
активно, до полного раздра
жения. Мне все-таки кажет
ся, что Савва Кулиш попы
тался выйти в этом фильме 
на новый способ разговора 
с молодым зрителем, но по
терпел неудачу.

Наверное, нет сейчас лю
дей, не смотревших по теле

визору видеоклипы. В осно
ве — мелодия. Сюжет скла
дывается из телеграфного 
соединения броских, аттрак
ционного характера сцен. 
Персонажи — как маски, 
обозначающие или острый 
конфликт, или чувство гар
монии и любви. Задача —■ 
не столько разбудить у зри
теля какую-то мысль, сколь
ко. вызвать определенное 
состояние.

По первому впечатлению, 
фильм С. Кулиша показался 
мне сделанным в поэтике 
киноплаката, где однознач
ность. броскость обусловле
ны агитационными задача
ми. «Нет наркотикам!» — 
таков итог картины. Кино
плакат имеет право на суще
ствование, сегодня этот 
жанр не редкость в доку
ментальном кино, особенно 
в полиэкранном. Но в дан
ном случае автор фильма 
может и обидеться, если его 
детище «обзовут» плакатом. 
А посему предлагаю перей
ти на более высокий уровень 
эстетических оценок.

Видеоклип! Это нечто 
подвижное, динамичное, сов
ременное! Не нужны повест
вовательные связи, мотиви
ровки поступков героев! 
Сплошное чередование куль
минационных моментов! 
Пластическая экспрессия, 
звукозрительные контрапунк
ты, слом ритмов! На мой 
взгляд, все это есть в филь
ме «Трагедия в стиле «рок». 
Жаль только, что это одно 
и есть.

Видеоклипы, которые мы 
смотрим по телевидению, 
очень короткие, и потому не 
успевают нас утомить. 
Фильм Саввы Кулиша я вос
принимаю как гигантский 
видеоклип. Конечно, содер
жание его не уложишь в 
трехминутный масштаб. но 
если бы автор обошелся 
одной серией, то вызвал бы 
на себя менее сильный кри
тический огонь. Тогда мож
но было бы более серьезно 
рассуждать о правомерности 
того поиска, который все-та
ки просматривается в кар
тине. Хочу добавить: я все- 
таки не жалею, что посмот
рел этот странный фильм.

Ю. СПАССКИИ, 
киновед.

Новости ДОСААФ

желтые цветочки, точь-в-точь 
такие солнышки, какие рису
ют дети. Они всегда повернуты 
на наше действительное. все- 
сбогревающее светило. Цветоч
ки. как необычные флюгерки- 
фонарики, с утра до вечера, 
постоянно поворачиваясь, акку
мулируют горячие лучи.

Листья вырастут к концу 
периода цветения. Они так же, 
как самб название, необычны. 
Сверху лист гладкий, зеленый, 
жесткий, приложенный к телу 
холодит, словно мачеха. Ниж
няя сторона беловато-войлоч
ная от обилия длинных, пере
путанных волосков, мягкая и
нежная, теплая и ласковая, 
греет, как мать. Отсюда произо
шло русское имя — меткое и 
противоречивое, латинское — 
означает слова «мука» и «но
сить» из-за мучнисто-белой по
верхности нижней стороны лис
та. В родовом научном назва
нии самого растения целиком 
присутствуют переводные сло
ва «кашель» и «выводить», что 
в смысле назначения говорит 
само за себя.

Давно люди разных стран 
пользуются никем не выращи
ваемым подножным медикамен
том, оценили его могучие це
лебные свойства. Цветочные 
корзинки (так они правильно 
именуются специалистами) со
бирают в начале цветения. 
Быстро сушат в тени, чтоб 
они сохранили свою естествен
ную окраску. В них заключен 
десяток веществ лекарствен
ных, дубильных, красящих, 
эфирные масла и сладкий сок, 
по которому пчелы считают 
мать-и-мачеху первым м'едоно- 
сом. Листья сушат под навеса
ми. на чердаках. В них в два 
раза больше органических ве
ществ, чем в цветах.

Конечно, мать-и-мачеха ме
шает на грядке среди огород
ных капусты, моркови и луч
ка — здесь ее считают сорня
ком. Однако с повышением 

- культуры земледелия и общим 
улучшением использования зе
мель, запасы мать-и-мачехи по
степенно уменьшаются, что соз
дает необходимость введения 
ее в промышленную культуру. 
К примеру, не раз видел сов
хозные посевы цветов, извест
ных под названием «ноготки». 
Нетрудно было представить, 
как из золотого моря цветов, 
никого не оставляющего равно
душным, вскоре появится бас
сейн жидкости, расфасованной 
во флаконы с надписью «Ка
лендула». А чем хуже много
летняя мать-и-мачеха, которую 
сеять-тб не надб ежегбднб? Ко
робка с сушеными листьями 
ох как пригодится зимой, по
может одолеть кашель.

Сейчас время заготовок.
Будьте бережны к дарам

«Волшебное колесо»
Так называются традиционные велосипедные соревнова

ния самых юных велосипедистов Режа, которые проводят 
горком ВЛКСМ и городской отдел ГАИ.

В состязаниях, которые состоялись 14 июня, приняло 
участие пять дворовых клубов и три пионерских лагеря — 
это более пятидесяти мальчишек и девчонок. Ребята проде
монстрировали скоростные гонки, мастерство фигурного 
вождения, знания правил дорожного движения. Кроме то
го, — умение оказать первую медицинскую помощь постра
давшим в дорожно-транспортных авариях.

Соревнования проходили на базе дворового клуба «Авто
мобилист».

Реж.
О. ЕРМОЛАЕВ.природы.

А. ПРОТАСЕВИЧ.

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
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«На смену!».

СОВЕТСКОМУ КИНО — 70.
А сколько дадите вы, когда станете спонсором 

праздника? Щедрость спонсора окупится с лих
вой.

ПРАЗДНИК КИНО —
ЭТО ЛУЧШАЯ РЕКЛАМА ДЛЯ ВАС!

Спонсорами праздника могут' стать предприя
тия, общественные организации, кооперативы.

Торжество состоится 27 августа в киноконцерт
ном театре «Космос».

С предложениями обращаться по телефону 24-64-32 или 
по адресу: пр. Ленина, 97. кв. 75 (с 10 до 16 час.).

Городская дирекция киносети.
Рекламное агентство «Малахит».

ГОРОДСКОЙ ХОЗРАСЧЕТНЫЙ ЦЕНТР 
ГОРКОМА ВЛКСМ «МОЛОДЕЖНЫЙ СЕРВИС»

ПРЕДСТАВЛЯЕТ.
Невозможное становится возможным: хождение 

босыми ногами по острому мечу; раскалывание 
топором древесины на голове человека; выпол
нение кат на битом стекле; разбивание камен
ных глыб на теле человека, лежащего на лезви
ях ножей.

Все это вы сможете увидеть в уникальных но
мерах восточного искусства «Ки Хаб» (Корея), 
где главный исполнитель Сидео Кин с его уче
никами покажет неиссякаемые возможности че
ловеческого организма.

Представления состоятся 21, 22 июня в 18 и 20 
час. 30 мин. во Дворце молодежи (билеты про
даются в кассах ДК им. Горького. Тел. для спра
вок: 55-07-74, 23, 24 июня в 18 и 20 час. 30 
мин.—ДК ПО «Уралмаш» (билеты продаются в 
кассах ДК. Тел.: 51-35-81, 37-11-09, 32-47-29).

УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
им. А. М. Горького

ф БАГГИ
В Нижнем Тагиле состоял

ся чемпионат области. 1-е ме
сто в общем зачете заняла 
команда АТП-1 (г. Свердловск). 
В ее состав входили гонщики: 
А. Хабаров, Р. Ахмедшин, 
А. Данишевский. 2-е место за
нял СТК «Романтик» (г. Невь
янск), 3-е — СТК ДОСААФ 
Уралвагонзавода (г. Н. Тагил).

ф КАРТИНГ
Успешно для свердловских 

спортсменов закончились зо
нальные соревнования чемпи
оната РСФСР. Сборная нашей 
области заняла 2-е место и 
получила путевку в финал 
чемпионата России. Особо от
личились в этих гонках Сер
гей Берников и Сергей Крас

ф ФУТБОЛ
Очередные матчи первенст

ва области по футболу прине
сли следующие результаты.

«Старт» (Верхняя Салда)— 
«Уральский трубник» (Пер
воуральск 1:1, «Кедр» (Сверд
ловск) — «Румб» (Каменск- 
Уральский) — 6:2, «Горняк» 
(Качканар) — «Ураласбест» 
(Асбест) — 2:1, «Металлург» 
(Верхняя Пышма) — «Спут
ник» (Нижний Тагил) — 1:1, 
«Калининец» (Свердловск) — 
«Кедр» — 2:1, «Факел» 
(Овердловюк|) — «Уралас
бест» — 2:0, «Спутник» — 
«Горняк» — 2:0.

Сейчас турнирную таблицу 
возглавляют четыре команды, 
набравшие по пять очков, — 
«Калининец», «Факел», 
«Спутник» и «Старт».

В. БАКАНОВ.

ноперов (оба — Нижний Та
гил), которые в личном заче
те завоевали соответственно 
2-е и 3-е места.

ф АВИАМОДЕЛИЗМ
В зональных соревнованиях 

чемпионата РСФСР по кордо
вым моделям, прошедших в 
Омске, наша сборная в соста
ве Александра Торопова (АСК, 
Свердловск) Петра Попкова (г. 
Ревда), Сергея Юсупова (СТК 
«Калининец»), была на 2-м ме
сте и вышла в финал чемпи
оната республики.

ф ПУЛЕВАЯ 
СТРЕЛЬБА

Финишировал чемпионат об
ласти, победу праздновала 
команда Чкаловского района 
(371 очко), 2-е место у коман-

ды Свердловска-45 (232 очка). 
На 3-м спортсмены из Нижне
го Тагила (122 очка). По мне
нию организаторов чемпио
ната, в нынешнем году отмеча
ется рекордно низкий уровень 
не только в подготовке спорт
сменов области, но и в самой 
организации турнира.

ф МОТОКРОСС

Любителям этого вида спор
та будет, наверное, небезын
тересно узнать, что 15 июня, 
в 11.00, в г. Каменске-Ураль- 
ском стартует финал чемпио
ната РСФСР, где примут уча
стие сильнейшие спортсмены 
Москвы, Ленинграда, Сверд
ловска. Продлится турнир до 
18 июня. Спешите видеть,

А. АРАПОВ.

Консилиум на... стадионе
Нижний Тагил стал мес

том проведения традицион
ной легкоатлетической спар
такиады будущих медицин
ских сестер, фельдшеров, 
акушеров, зубных техников 
из всех медицинских учи
лищ области.

Первый вид программы — 
бег на 100 метров, выигра
ла Т. Карпенко из Ревды. 
Она же прыгнула дальше 
всех. У мужчин лучшим 
спринтером стал Ч. Габилов 
из Красноуфимска. 200 мет
ров быстрее всех преодоле
ли С. Макаревич (Сверд
ловск) и И. Серкова (Ас
бест), 400 ■— вновь Мака
ревич и Е. Рожина (Асбест), 
она же вместе с красно- 
уфимцем X.. Насыртановым 
выиграла забег на 800 мет- 
ров.

М. Багиров (Красно
уфимск) и Н. Камалетдино
ва (Ревда) — сильнейшие 
на 1500 метров.

Девушки из Ревды и юно
ши та Алапаевска стали по- 
бедителями в эстафете 
4X100.

Общекомандная победа — 
у хозяев соревнований — 
учащихся Нижнетагильско
го медучилища. Они и заво
евали главный приз — пу
тевку на Всероссийский фи
нал, который пройдет 8 июля 
в Орджоникидзе.

И. НОВОКШОНОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Спектакль «Дон Кихот», 

объявленный на сегодня, пе
реносится на 16-У1
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня ПАРИЖСКИЙ 

УИК-ЭНД 
16-VI ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА

Документальны й Ф ильм 
«СЕКРЕТЫ ПРИРОДЫ» 

(№ 15).
М у л ь т и п л и ка ц ион н ы й 
«ФИЛЬМ-МИНУТКА» 

(Куба).
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

16 и 17-VI сеансы: 
11-30. 15-30, 19-30. 24.

МИР — Женщина фран
цузского лейтенанта (две 
серии).

ЮЖНЫЙ — Роман с камнем.
ДРУЖБА — Жемчуг. 

Бомж. Мера пресечения — 
арест.

БУРЕВЕСТНИК — Женщи
на французского лейтенан
та (две серии).

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня ЦЫ ГАН-ПРЕМЬЕР 
16-У1 ПЕНЕЛОПА
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС»
Ежедневно и по 25-УТ 

новая программа.
Художественным фильм 
«КРОКОДИЛ» ДАНДИ-11» 

(Астралин).

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Жемчуг (две 

серии) Она с метлой, он в 
черной шляпе (стерео).

СОВКИНО — Женщина 
французского лейтенанта 
(две серии).

САЛЮТ — Коршуны до
бычей не делятся. Роман с 
намнем.

ТЕМП — «Крокодил» Дан
ди-! I». Видеозал — Возвра
щение Джидая.

УРАЛ — Боль. Гондза- 
копьеносец. Наблюдатель.

ПОГОДА
16 17 июня по области 

ожидается переменная об
лачность. на юге местами 
кратковременные дожди и 
грозы, ветер северный. 4—9 
метров в секунду. Темпера
тура-воздуха 16 июня ночью 
4 — 9„ в северных районах 
на поверхности почвы сла
бые заморозки до ноля — 
минус 1. днем 20 — 25: 17 ию
ня печью 9—14. днем 23 — 
28 градусов тепла.

Наши телефоны:

приемная 51-23-61 

зам. редактора 51-38-75 
отв. секретарь 58-95 48
новости 51-10-66. 56-17 51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 

секретариат 58-96-11 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56 17 73
специальный корреспондент 

58 92 41
учащейся молодежи 58-93-89

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
на платные 2-недельные дневные курсы 

по подготовке к поступлению в университет.
Курсы готовят слушателей для вступительных экзаменов 

в университет на следующие факультеты: математико-ме
ханический, исторический, философский, филологический, 
экономический, химический, физический, биологический, 
журналистики.

Занятия на курсах будут провориться с 1 июля ежеднев
но. с 9 утра. Прием документов с 20 июня.

Для .зачисления на курсы необходимо перевести почто
вым переводом 10 рублей по адресу: 620151. г. Свердловск, 
Кировское отделение Жилсоцбанка. расчетный счет 141708. 
университет, подготовительные курсы.

Заявления с указанием Факультета и квитанцию о поч
товом переводе доставить лично или выслать по адресу: 
620083. г. Свердловск, пр. Ленина. 51, университет, подгото
вительные курсы, комната 118.

Абитуриентов, нуждающихся в общежитии, просим обра
щаться пделе 28 июня.

За справками обращаться по телефону 55-В0-45.

СВЕРДЛОВСКОЕ МУЗЫКАЛЬНОЕ УЧИЛИЩЕ 
им. П. И. Чайковского

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 
на дневную форму обучения 

по следующим специальностям- 
фортепиано, струнные инструменты, духовые и 

ударные инструменты, народные инструменты, хоро
вое дирижирование, народное хоровое пение, теория 
музыки, пение, музыкальное искусство эстрады.

Срок обучения 3 года 10 месяцев.
Приемные экзамены с 6 июля.
Адрес училища: 620151, г. Свердловск, ул. Перво

майская, 22. Телефон для справок: 55-26 12.

СВЕРДЛОВСКИЙ РАДИОТЕХНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
мм. А. С. Попова

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на месячные подготовительные курсы 
на базе 8 классов и средней школы.

Курсы начинают работу 19 июня. Занятия проводятся 4 
раза в неделю по математике, литературе и русскому язы
ку.

Оплата за обучение производится почтовым переводом 
(15 рублей) на счет 465851 ОПЕРУ Промстройбанка г. Сверд
ловска, «ИТОР».

Адрес техникума: 620131. Свердловск, ул. Крауля. 168.
Проезд авт. 25, 28. 39. 40 до остановки «Радиотехникум».

Справки по телефону 72-58-61.

МЕДИЦИНСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
Свердловской железной дороги

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
на отделение фельдшеров (на базе 8 и 10 классов), 

фельдшеров-лаборантов (на базе 8 классов) и отделение ме
дицинских сестер (на базе 8 и 10 классов).

Сроки обучения:
на фельдшерском отделении; на базе 8 классов — 3 го

да о месяцев, на базе 10 классов — 2 года 6 месяцев-
на фельдшерско-лаборантском — 2 года 10 месяцев;'
на медсестринском отделении: на базе 8 классов ■— 2 го

да 10 месяцев, на базе 10 классов — 1 год 10 месяцев.
Условия приема — общие для средних учебных заведе

нии. стипендия выплачивается на общих основаниях
Прием заявлений: на базе 8—10 классов — по 31 июля.

Приемные экзамены:
на базе 8 классов — с 15 июля (по русскому языку — 

диктант, по математике — устно).
на базе 10 классов — с 15 июля (по химии — устно, по 

литературе — сочинение).
Подготовительные курсы работают с 30 июня по 14 июля.
э чащиеся и выпускники пользуются льготами. ........ ” ‘•''•“'''.г к.п. лс»1 м 1 ехтн железно- 

дорожников и работают после окончания учебы в медицин
ских учреждениях Свердловской жёлезнгй дороги и другихжелезных дорог стоаны. ' "

Училище имеет благоустроенное общежитие.
Адрес: 620027. г. Свердловск, ул. Быкова. 34. Проезд 

трамп № о, 7. 12; 23 до ост. «Управление дороги», тролл.
1. 3, 5. 9. авт. Л» 23. 21. 33. 69 до ост. «Кинотеатр «Урал»' 

Телефоны: 53-15-21. 53-05-19. 58-20-42.

В ЦЕЛЯХ ИЗУЧЕНИЯ, ПРОПАГАНДЫ
И ПОПУЛЯРИЗАЦИИ ВОЕННОЙ ИСТОРИИ 

при окружном Доме офицеров создано 
ВОЕННО ИСТОРИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО.

Приглашаем всех любителей военной истории, секции 
и кружки, работающие в этом направлении, объединить 
свои любительские интересы и принять активное уча
стие в изучении героического прошлого Родины.

Наш адрес: ул. Первомайская, 27. Дом офицеров 
Военно-историческое общество. Телефон 55-------

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче 

ского воспитания 58-92-37
писем $6-17 50
рекламы и объявлений 

51 17-62
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